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Crea la Prodecon la aplicación Kabil 

Kabil Defensa Tributaria es una plataforma digital de herramienta de acceso a 

información para los usuarios de la Procuraduría de la Defensa al Contribuyente 

(Prodecon) y público en general, informó Sergio Abraham López González, titular 

de la dependencia, quien agregó que permite obtener datos de derechos y 

obligaciones. 

El delegado de Prodecon manifestó que básicamente la herramienta nace por los 

10 años de la procuraduría y consta de cinco secciones, la primera que es un robot 

virtual de nombre Prodebot que cuando se accede a la página de la Procuraduría o 

a la plataforma, su función es la de un asistente virtual que permite atender dudas 

o problemáticas en materia fiscal.  

"A través de preguntas y respuestas que te hace el mismo aplicativo, la herramienta 

te orienta a qué servicio sería el ideal o idóneo para atender una determinada 

problemática", agregó. 

Explicó que la segunda sección es de cultura contributiva con dos obras digitales 

que se pueden descargar y tiene el propósito de fomentar, tanto en niños como en 

jóvenes y futuros empresarios o profesionistas. "Una obra va enfocada a niños y 

tiene una sección de juegos, de actividades que pueden orientarlos de manera 

educativa acerca de qué son y porqué se pagan impuestos, los derechos de los 

contribuyentes, sus obligaciones, mientras que el de jóvenes es un manual para 

introducirlos a qué es el RFC y por qué tenemos que inscribirnos". 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://pulsoslp.com.mx/slp/crea-la-prodecon-la-aplicacion-kabil/1377249


                                                                                                                                                                                    

16 
 

 

Transporte de personas operado a través de plataformas tecnológicas no puede ser 

‘coordinado’ – Jorge Ayax Cabello Hernández 

Dentro de los diferentes regímenes fiscales reconocidos por la Ley del Impuesto 

Sobre la Renta, existe uno relacionado con la prestación de servicios de transporte. 

El régimen en comento se le denomina “Régimen de Coordinado de Transporte”, el 

cual tiene algunas facilidades administrativas y un tratamiento fiscal preferente, al 

calcular el impuesto basado en el flujo de efectivo. 

Ahora bien, ante los avances tecnológicos se han instrumentado diversas maneras 

de prestar servicios de transporte de personas, a través de aplicaciones y/o 

plataformas tecnológicas ( tipo UBER por ejemplo), en donde existen diversas 

interpretaciones de su régimen fiscal. 

Al respecto, Prodecon ha emitido recientemente un Criterio Sustantivo, referente a 

este tema en particular. 

Dicho Criterio se refiere a las características que debe reunir una persona moral 

para tributar en el régimen de “coordinado”, de conformidad con el artículo 72 de la 

ley del ISR. Dicho Artículo establece, en un primer momento, el concepto de 

“coordinados”, es decir, aquellas personas morales que administren y operen 

activos fijos o activos fijos y terrenos, relacionados con la actividad del 

autotransporte terrestre de carga o pasajeros y cuyos integrantes realicen 

exclusivamente actividades de autotransporte terrestre de carga o pasajeros o 

complementarias a dichas actividades y cuenten con activos fijos o activos fijos y 

terrenos, relacionados directamente con dichas actividades; y en segundo término, 

aquellas morales a las que, de manera extensiva, podrá aplicarse el Capítulo VII, 

del Título II, “DE LOS COORDINADOS”, esto es, aquellas dedicadas 

exclusivamente al autotransporte terrestre de carga o de pasajeros. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/10/04/transporte-de-personas-operado-a-traves-de-plataformas-tecnologicas-no-puede-ser-coordinado-jorge-ayax-cabello-hernandez/
https://eldiariodecoahuila.com.mx/2021/10/04/transporte-de-personas-operado-a-traves-de-plataformas-tecnologicas-no-puede-ser-coordinado-jorge-ayax-cabello-hernandez/


                                                                                                                                                                                    

17 
 

 

 

Asimismo, se entiende que un contribuyente se dedica exclusivamente a la actividad 

del autotransporte terrestre de carga o de pasajeros, cuando sus ingresos por 

dichas actividades representan cuando menos el 90% de sus ingresos totales. Por 

lo tanto, cuando una persona moral pretende coordinar a las personas físicas 

dedicadas a la prestación de servicios de transporte privado de pasajeros a través 

de internet mediante plataformas tecnológicas y aplicaciones informáticas similares, 

asumiendo el cumplimiento de diversas obligaciones de éstas; en opinión de la 

Prodecon, aquélla no reúne las características para considerarse como 

“coordinado”, ni para tributar en el régimen correspondiente, ya que para tales 

efectos es indispensable que los integrantes o la misma persona moral se dediquen 

exclusivamente a la actividad de autotransporte terrestre de carga o pasajeros; 

aunado a que tampoco pretende administrar activos fijos o activos fijos y terrenos, 

relacionados directamente con dichas actividades, sino organizar, promover y asistir 

a los propietarios y operadores de los servicios de transporte privado de pasajeros 

a través de internet mediante plataformas tecnológicas y aplicaciones informáticas 

similares, así como cumplir con las obligaciones fiscales de las referidas personas 

físicas, habida cuenta, de que dichas personas físicas, tienen su propio régimen de 

tributación, en términos del artículo 113-A de la Ley del ISR. 

Por lo anterior, queda claro el tratamiento fiscal deberá seguir estas empresas que 

prestan servicios de transporte, utilizando aplicaciones tecnológicas. 
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El SAT desbloqueó un CSD porque no se tenía que pagar ISR por unos dividendos 

Prodecon logró que el SAT ordenara el desbloqueo del CSD de una contribuyente, 

al demostrarse que no tenía que pagar el ISR por unos dividendos. 

El Servicio de Administración Tributaria (SAT) dejó sin efectos el Certificado de Sello 

Digital (CSD) de una persona moral, al considerar que no pagó el Impuesto sobre 

la Renta (ISR) por los dividendos pagados a uno de sus socios. 

Sin embargo, la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente (Prodecon) logró que 

el SAT ordenara el desbloqueo del CSD de la contribuyente, porque demostró que 

ésta no incurrió en omisión en el pago de contribuciones. 

La autoridad fiscal bloqueo el CSD de la contribuyente 

El SAT había dejado sin efectos el CSD de la contribuyente, al considerar que no 

pagó las contribuciones a las que estaba obligada. La autoridad fiscal ejerció sus 

facultades de comprobación sobre uno de los socios de la persona moral, respecto 

del ejercicio fiscal 2013, y detectó que éste percibió ingresos de la empresa por 

concepto de dividendos, pero no se realizó el entero de la retención del ISR 

respectiva. 

Al rendir su informe, el SAT señaló que la contribuyente no había demostrado que, 

de los dividendos distribuidos a sus socios, hubiera pagado el ISR correspondiente. 

La Prodecon emitió un acuerdo de acciones de investigación 

Con motivo de lo anterior, la Prodecon estimó necesario emitir un acuerdo de 

acciones de investigación, a través del cual se le hizo notar a la autoridad que 

contrario a su apreciación, los dividendos percibidos por los socios y/o accionistas 

de la persona moral provenían de la Cuenta de Utilidad Fiscal Neta (CUFIN). Por lo 

tanto, no se causó un ISR adicional que hubiera tenido que ser enterado al fisco 

federal. 

Lo anterior se debe a que la Ley del ISR vigente en 2013, en el artículo 11 cuarto 

párrafo, señala expresamente que no se estará obligado al pago del ISR cuando los 

dividendos o utilidades provengan de la referida cuenta. Y esta situación se acreditó 

con la integración de la CUFIN de la contribuyente, la cual se exhibió ante la 

autoridad fiscal responsable. 

Respuesta del SAT 

https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/el-sat-desbloque%c3%b3-un-csd-porque-no-se-ten%c3%ada-que-pagar-isr-por-unos-dividendos/ar-AAP2ZGf?ocid=sw
https://www.elcontribuyente.mx/2021/07/estos-puntos-deben-considerar-las-empresas-al-pagar-dividendos/
https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/UN6byD2cYzDCLllOg0D4YJpoa8cr-C3iUuHjsD7GiWlLx-_PYLtPI94HjT3FSKi8V-Gnk_kzaRQvTzSM4_1L7eovVJV97gR-_G3696kLTX82YHg_V_9qMayqnfAXY34eNlpO_OpcLC3nqx_PUXOOx5HquDzzUHLapZQrhdt53t4QiVJ0YPPRBOwna8JqC8WI0T633qRiSUPfvU45BSUTjjHgVQ
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En respuesta, el SAT indicó que considerando los elementos proporcionados 

mediante el procedimiento de queja, resultó procedente ordenar el desbloqueo del 

CSD de la contribuyente. 

Puedes ver la información que publicó la Prodecon aquí / Página: 60 / Fecha de 

publicación: septiembre de 2021. 

Suscríbete a El Fiscoanalista (novedades y jurisprudencias en materia fiscal y 

laboral) y a nuestro canal de YouTube. 

La entrada El SAT desbloqueó un CSD porque no se tenía que pagar ISR por unos 

dividendos se publicó primero en el Contribuyente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://4yuv9.r.a.d.sendibm1.com/mk/cl/f/sJFhD_tMtZQCpJ5yBznd6hagYTaXq6k4vrqTWETda0YjYcqGKf9DBp917OJatAlEFf5-aAungTJeBNSorwBJbow_10038QeMpftUI3pIYMkgd40IOIx4zROZN-2AQuSW6mLnee3D07fb9Vd300m8Leh1o-XTTRVCl6olksP2CF3CDmidVbWX4Yqu1QI_8zWOelggvaPm0paqSKB-fJUDs68Lmn_Uc_TOGJebP-u-q4UspgdO1dZkdsmJTXXenihvx1Vv8UfiozRTEgPkRqU
http://elcontribuyente.mx/alta
https://www.youtube.com/channel/UC-oLGmpYvOh8pV5rr8aL-qw
https://www.elcontribuyente.mx/2021/10/el-sat-desbloqueo-un-csd-porque-no-se-tenia-que-pagar-isr-por-unos-dividendos/
https://www.elcontribuyente.mx/2021/10/el-sat-desbloqueo-un-csd-porque-no-se-tenia-que-pagar-isr-por-unos-dividendos/
https://www.elcontribuyente.mx/
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REALIZAN LA XXIX SEMANA DE LA CONTADURÍA 2021 

Bajo el slogan “ La Contaduría y los Retos de su Reingeniería”, el Colegio de 

Contadores Públicos de León, realizó su magno evento para los cerca de 300 

asistentes que participaron durante dos días en modalidad virtual y el tercero de 

manera híbrida. 

Los asociados y profesionales interesados en los temas de capacitación de esta 

semana, pudieron escuchar en voz de grandes expertos a nivel 

nacional,  reflexiones sobre temas como: La Toma de Decisiones en Base a la 

Ingeniería Patrimonial; El Control Interno en el Fortalecimiento de las 

Organizaciones; La Transformación Digital para Optimizar el rol del contador; Retos 

de la Reforma Fiscal 2022; La Situación Económica Nacional e Internacional al 

cierre del 2021 del 2022, así como Recomendaciones para las Empresas 

Familiares, fueron solo algunas de las charlas que formaron parte de este programa. 

El Comité organizador estuvo conformado por 12 integrantes, teniendo como 

Presidente del Colegio de Contadores Públicos de León, al C.P.C. Juan Gabriel 

Hernández Villalobos y como Presidente del Comité al C.P.C. Jesús Heziquio 

Martínez Vargas. 

Este  magno  evento  estuvo  engalanado con  autoridades 

del  orden  estatal  teniendo presente en la Clausura a la C.P. Y M.F. Marisol De 

Lourdes Ruenes Torres, Titular del Servicio de Administración Tributaria del Estado 

de Guanajuato (SATEG) quien asistió en representación del  Gobernador; 

el  C.P.  Enrique  Rodrigo  Sosa  Campos,  Tesorero Municipal de León, Gto.  en 

representación del Presidente Municipal; y el Presidente de la Región Centro 

Occidente del Instituto Mexicano de Contadores Públicos, CPC. MF. Y LD.  

Esteban Elías Navarro quien dio por clausurados los trabajos de este magno evento; 

asimismo asistieron representantes de cámaras, consejos empresariales y 

Prodecon e invitados especiales. 

Con todo lo presentado en la XXIX Semana de la Contaduría, se replantearon 

estrategias para  poner  en  práctica en  todos  los  ámbitos de  colaboración 

del  contador nuevas herramientas para obtener más y mejores resultados, a través 

de la eficiencia y eficacia, que fortalecen el trabajo colaborativo de este gremio, uno 

de los mejores organizados del país. 

  

https://www.heraldoleon.mx/realizan-la-xxix-semana-de-la-contaduria-2021/
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Desigualdad y concentración de riqueza, por injusto sistema fiscal: SAT 

La desigualdad y la concentración de la riqueza en México son producto de lo injusto 

que ha sido el sistema fiscal mexicano; persiste una cultura del no pago 

impresionante, de la que han hecho negocio quienes se dedican a buscar flancos 

en la legislación para evadir contribuciones, explica Raquel Buenrostro, jefa del 

Servicio de Administración Tributaria (SAT). Antes de incorporar impuestos 

de primer mundo, tenemos que empezar por cobrar bien lo que hay, considera la 

encargada de sostener la principal fuente de ingresos públicos en el país. 

Con una crisis económica a cuestas y en una suerte de balance de mitad de sexenio, 

Buenrostro concede al gobierno del que es parte: eliminar la condonación de 

impuestos, fuera de lo establecido en la ley, marca una gran diferencia con las 

administraciones anteriores; y haber logrado que pagaran grandes contribuyentes, 

grandes monstruos empresariales, cambió la cultura del país; empezó a generarse 

una percepción de una cultura fiscal con más justicia tributaria, donde todos tenían 

que pagar. 

 

Ligan a Scherer, Arganis y Larrea con paraísos fiscales 

El ex consejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra, el Secretario de 

Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis, y los empresarios Germán Larrea y 

María Asunción Aramburuzabala aparecen en una lista de personajes que 

trasladaron recursos a paraísos fiscales, según una amplia investigación 

internacional revelada este domingo. 

El senador morenista Armando Guadiana, y la pareja del titular de la Comisión 

Federal de Electricidad Manuel Bartlett, Julia Abdala, también están implicados en 

el uso de paraísos fiscales en la filtración denominada como "Pandora Papers", que 

fue hecha al Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, en 

inglés) y en la que participaron medios como El País, The Washington Post, la BBC, 

Proceso, entre otros. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/04/economia/021n1eco
https://www.reforma.com/ligan-a-scherer-arganis-y-larrea-con-paraisos-fiscales/ar2270333
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Julio Scherer Ibarra, Jorge Arganis y pareja de Bartlett entre los mexicanos con 

cuentas en paraísos fiscales que figuran en los Pandora Papers 

Una filtración con alrededor de 11.9 millones de documentos reveló que miles 

de políticos, funcionarios y millonarios recurren a “empresas de papel”, 

fideicomisos opacos y maniobras financieras para trasladar sus fortunas a 

jurisdicciones en paraísos fiscales y así evadir a las autoridades, indicó este 

domingo el diario El País.  

Dentro de los documentos filtrados en los denominados Pandora Papers se 

encuentran los nombres de 3 mil mexicanos, entre los que destacan Julio Scherer, 

exconsejero jurídico de la Presidencia de Andrés Manuel López Obrador y Jorge 

Arganis Díaz Leal, secretario de Comunicaciones y Transportes. 

 

Al descubierto, riqueza secreta de más de 3 mil políticos y empresarios mexicanos 

Más de 3 mil políticos y empresarios mexicanos habrían llevado su patrimonio a 

paraísos fiscales con la colaboración de bancos, asesores y despachos legales, 

entre los que destacan Julio Scherer Ibarra, ex consejero jurídico del presidente 

Andrés Manuel López Obrador; Jorge Arganis Díaz Leal, secretario de 

Comunicaciones y Transportes; Armando Guadiana, senador por Morena, entre 

otros empresarios, revelaron los Papeles de Pandora, documentos publicados por 

el Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ, por sus siglas en 

inglés). 

Asimismo, figuran amigos y familiares del ex presidente Enrique Peña Nieto, 

celebridades y multimillonarios como Germán Larrea y María Asunción 

Aramburuzabala; así como empresarios, contratistas, gobernadores y ex 

gobernadores. 

 

 

 

 

 

 

 

https://latinus.us/2021/10/03/julio-scherer-ibarra-jorge-arganis-y-pareja-de-bartlett-entre-los-mexicanos-con-cuentas-en-paraisos-fiscales-que-figuran-en-los-pandora-papers/
https://latinus.us/2021/10/03/julio-scherer-ibarra-jorge-arganis-y-pareja-de-bartlett-entre-los-mexicanos-con-cuentas-en-paraisos-fiscales-que-figuran-en-los-pandora-papers/
https://latinus.us/writer/nataliab/
https://latinus.us/writer/nataliab/
https://www.jornada.com.mx/2021/10/04/politica/005n1pol
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Tony Blair, el rey de Jordania y Shakira: la lista de nombres relevantes de los 

‘Papeles de Pandora’ 

Más de 11,9 millones de documentos confidenciales han salido a la luz y destapado 

los negocios offshore de algunas de las personas más ricas y poderosas del mundo. 

Los Papeles de Pandora, una investigación del Consorcio Internacional de 

Periodistas de Investigación (ICIJ) en la que EL PAÍS y La Sexta han colaborado 

con medios de comunicación de más de 100 países, ponen al descubierto el uso de 

estructuras opacas por monarcas, políticos o artistas. Este tipo de sociedades, 

radicadas en países distintos del domicilio fiscal de sus administradores, son legales 

siempre que el propietario las declare allí donde resida. El problema comienza, a 

ojos de las autoridades, cuando lo que se busca en estos países es anonimato y 

nula tributación. 

 

Acabar con paraisos fiscales: ICRICT 

Acuerdo global fiscal con impuesto de 25 por ciento 

Los paraísos fiscales y las figuras jurídicas que permiten la evasión fiscal de los 

políticos y de los magnates debe desaparecer con un acuerdo fiscal internacional 

con un impuesto mínimo global del 25 por ciento, destacó el Independent Comission 

for the Reform of International Corporate Taxation (ICRICT).   

Sostuvo que es hora de que los gobiernos cumplan realmente sus promesas de 

acabar con los abusos de los paraísos fiscales, prohibir el secretismo de estas 

jurisdicciones, acabar con la impunidad y reformar la arquitectura fiscal mundial. 

 

Régimen de incorporación: 5 años de vicios 

Suplantación de identidad y declaraciones de impuestos apócrifas, así como ilícitos 

por evasión y defraudación fiscal, es lo que encontró el Servicio de Administración 

Tributaria (SAT) a siete años de vida del actual Régimen de Incorporación Fiscal 

(RIF).  

Ese esquema, en el que tributan todos los pequeños contribuyentes en México y el 

cual con la reforma hacendaria de 2014 dejó de llamarse Repecos, nació para 

combatir la economía informal.  

 

https://elpais.com/pandora-papers/2021-10-03/tony-blair-el-rey-de-jordania-strauss-kahn-shakira-otros-nombres-relevantes-en-los-papeles-de-pandora.html
https://elpais.com/pandora-papers/2021-10-03/tony-blair-el-rey-de-jordania-strauss-kahn-shakira-otros-nombres-relevantes-en-los-papeles-de-pandora.html
https://elpais.com/pandora-papers
https://www.icij.org/
https://www.icij.org/
https://impuestum.com/noticias/2594/Acabar+con+paraisos+fiscales%3A+ICRICT+
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/regimen-de-incorporacion-5-anos-de-vicios
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Reforma fiscal 2022 busca más contribuyentes y recursos 

Con el “Régimen Simplificado de Confianza” (RESICO) que es parte de la 

miscelánea fiscal 2022, el Sistema de Administración Tributaria (SAT) pretende 

ampliar la base del padrón de contribuyentes así como captar una mayor cantidad 

de recursos de la economía informal, consideró Luis Medina García, docente de la 

Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de San Luis 

Potosí (UASLP). 

De aprobarse en el Congreso de la Unión, el RESICO de nueva creación entrará en 

sustitución del Régimen de Incorporación Fiscal (RIF) vigente en 2021; aplicará 

tanto para las personas físicas (que tienen un negocio, trabajan por su cuenta o 

arriendan bienes) como para las morales. 

 

Más contribuyentes y recursos busca la reforma fiscal 2022 

Lo que pretenden las autoridades es lograr una mayor recaudación pues en la 

economía seguimos padeciendo los efectos negativos de la pandemia, señaló el 

maestro Luis Medina García. 

Con el “Régimen Simplificado de Confianza” (RESICO) que es parte de la 

miscelánea fiscal 2022, el Sistema de Administración Tributaria (SAT) pretende 

ampliar la base del padrón de contribuyentes así como captar una mayor cantidad 

de recursos de la economía informal, consideró el Mtro. Luis Medina García, 

docente de la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma 

de San Luis Potosí (UASLP). 

 

Por estos motivos el SAT no te regresa dinero en tu declaración anual 

Al presentar la declaración anual, o declaraciones mensuales de impuestos, es 

común que los contribuyentes cometan ciertos errores que los ponen en la mira 

del Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

De acuerdo con el portal El Contribuyente, el SAT expuso ciertos errores que se 

deben evitar al presentar tus declaraciones; sin embargo, es común que esto 

suceda, ya que "las reglas fiscales son complejas y cambian constantemente". 

 

https://planoinformativo.com/813086/reforma-fiscal-2022-busca-mas-contribuyentes-y-recursos/
https://elexpres.com/2015/nota.php?story_id=264815
https://www.televisa.com/noticias/sat-si-recibiste-un-prestamo-debes-declararlo-te-decimos-como/
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SAT: Si recibiste un préstamo debes declararlo, te decimos cómo 

¿Recibiste un préstamo pero no sabes si deberías declararlo? De acuerdo con el 

Servicio de Administración Tributaria (SAT), todos los depósitos que se hacen en la 

cuenta bancaria del contribuyente y correspondan a los registros de su contabilidad, 

la cual está obligado a llevar, son ingresos y valor de actos o actividades. Es por 

esto que sí se debe ser declarado. 

En el Código Fiscal de la Federación está establecido que los contribuyentes deben 

especificar montos, cuentas de depósito, forma de pago y reporte de transferencia, 

para aclaración de traspasos. 

 

No habrá impuestos nuevos ni incremento de deuda pública, promete Bedolla 

 En Michoacán se tendrá armonía con la austeridad republicana, por lo que los 

gastos superfluos serán eliminados y se utilizarán a favor del pueblo, además de 

que no se aprobarán nuevos impuestos ni tampoco se incrementará la deuda 

pública, prometió el gobernado del estado, Alfredo Ramírez Bedolla. 

Al dar su primer mensaje como titular del Poder Ejecutivo Estatal, Ramírez Bedolla 

subrayó que todos aquellos que trabajen en el gobierno serán de moral intachable 

y con valores éticos inquebrantables; pero, aclaró, que se requiere de toda la 

ciudadanía para hacer frente a los nuevos retos, ya que recibe un estado frágil. 

 

Huesca congelará los impuestos y prevé problemas para ajustar el presupuesto de 

2022 

El equipo de gobierno del Ayuntamiento de Huesca (PSOE) ha decidido congelar 

los impuestos y tasas para 2022, incluso el IBI (antigua contribución urbana), según 

la propuesta de Ordenanzas Fiscales presentada este viernes en comisión de 

Hacienda. La decisión se ha tomado al considerar que la presión fiscal no debe 

incrementarse en el que es "un momento difícil para familias y empresas debido a 

las consecuencias de la crisis sanitaria del coronavirus", ha señalado el concejal 

José María Romance.  

El responsable del área municipal de Hacienda ha reconocido que esta 

congelación conllevará dificultades para elaborar el presupuesto del próximo 

ejercicio debido al incremento del gasto previsto. "Tendremos que ajustar muchas 

partidas e incluso eliminar alguna", ha señalado Romance.  

https://www.televisa.com/noticias/sat-si-recibiste-un-prestamo-debes-declararlo-te-decimos-como/
https://www.televisa.com/noticias/sat-como-saber-si-estoy-en-la-lista-negra/
https://mimorelia.com/noticias/michoacan/no-habr%C3%A1-impuestos-nuevos-ni-incremento-de-deuda-p%C3%BAblica-promete-bedolla
https://www.heraldo.es/noticias/aragon/huesca/2021/10/01/huesca-congelara-los-impuestos-y-preve-problemas-para-ajustar-el-presupuesto-1523359.html?utm_source=whatsapp.com&utm_medium=socialshare&utm_campaign=mobile_amp
https://www.heraldo.es/noticias/aragon/huesca/2021/10/01/huesca-congelara-los-impuestos-y-preve-problemas-para-ajustar-el-presupuesto-1523359.html?utm_source=whatsapp.com&utm_medium=socialshare&utm_campaign=mobile_amp
https://www.heraldo.es/tags/instituciones_empresas/ayuntamiento_huesca.html
https://www.heraldo.es/tags/instituciones_empresas/psoe_huesca.html
https://www.heraldo.es/tags/temas/ibi.html
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¿Qué es la LISTA NEGRA del SAT y cómo puedo saber si APAREZCO en ella? 

Nadie quiere tener problemas con el Servicio de Administración Tributaria (SAT), 

pues todos quieren evitar tener multas o incluso problemas legales, pero estos no 

son los únicos inconvenientes que se puede llegar a tener con el SAT, ya que existe 

una “lista negra” que puede afectar a los contribuyentes de manera directa en su 

economía. 

Pese a que no es muy conocido, existe una especie de lista negra en la que 

el SAT tiene a todas las personas físicas y morales que han incumplido el pago  

 

Consumo de alimentos preparados podría ser deducible de impuestos 

El legislador Carlos Valenzuela González (PAN) presentó una iniciativa para 

modificar la Ley del Impuesto Sobre la Renta, para que los contribuyentes puedan 

deducir el consumo de alimentos preparados en el lugar de su consumo por hasta 

50 mil pesos anuales. 

En la argumentación de la iniciativa, el diputado Valenzuela señala que los cambios 

a la Ley del ISR son para estimular al sector restaurantero, ante la emergencia por 

la pandemia del covid-19 y, por lo cual, la industria ha sufrido la pérdida 

de ingresos y empleos. 

 

El consumo de alimentos preparados podría ser deducible de impuestos  

 

 

 

 

https://www.terra.com.mx/nacionales/2021/10/2/que-es-la-lista-negra-del-sat-como-puedo-saber-si-aparezco-en-ella-20005.html
https://www.dineroenimagen.com/economia/consumo-de-alimentos-preparados-podria-ser-deducible-de-impuestos/137827
https://www.dineroenimagen.com/management/4-consejos-para-elegir-mejor-tus-alimentos-con-el-nuevo-etiquetado/128710
https://www.dineroenimagen.com/economia/precio-maximo-del-gas-lp-aumenta-2422-en-la-cdmx-y-hasta-2474-en-el-edomex/137807
https://imparcialoaxaca.mx/nacional/575296/el-consumo-de-alimentos-preparados-podria-ser-deducible-de-impuestos/
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Recaudación de IEPS de gasolinas y diésel retrocedió 15.4% en 8 meses 

La recaudación del impuesto especial sobre producción y servicios (IEPS) por 

gasolinas y diésel se contrajo 15.4 por ciento en términos reales entre enero y 

agosto de este año respecto de igual periodo del año pasado, entre las razones de 

la baja está la decisión de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) de 

subsidiar parte de este tributo para contener alzas abruptas en el precio de los 

combustibles, según datos oficiales. 

Desde febrero pasado, el gobierno de México reactivó los estímulos fiscales que se 

aplican a los energéticos utilizados para el transporte, pues los precios 

internacionales del petróleo, que es el principal factor en el costo de las gasolinas y 

diésel, han aumentado. 

 

Ponen candados contra outsourcing 

La Secretaría de Hacienda pretende poner candados al nuevo Régimen 

Simplificado de Confianza para evitar la simulación de prestación de servicios 

profesionales independientes, y quien le dé tal uso será acusado por delito fiscal. 

 

Con los cambios en materia de subcontratación laboral, los contribuyentes que 

proporcionaban los servicios conocidos como "outsourcing" han migrado a otros 

esquemas de organización comercial y, por lo tanto, los trabajadores se han sumado 

a las empresas para las que realmente laboran, se lee en la Iniciativa con Proyecto 

de Decreto que plantea modificaciones al Código Fiscal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/03/economia/recaudacion-de-ieps-de-gasolinas-y-diesel-retrocedio-15-4-en-8-meses/
https://www.reforma.com/ponen-candados-contra-outsourcing/ar2270744?v=1&Fuente=MD
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Injusto sistema fiscal propició la concentración de riqueza: SAT 

Ciudad de México. La desigualdad y la concentración de la riqueza en México son 

producto de “lo injusto que ha sido el sistema fiscal mexicano”; persiste “una cultura 

del no pago impresionante”, de la que han hecho negocio quienes se dedican a 

buscar flancos en la legislación para evadir contribuciones, explica Raquel 

Buenrostro, jefa del Servicio de Administración Tributaria (SAT). Antes de incorporar 

impuestos de “primer mundo”, “tenemos que empezar por cobrar bien” lo que hay, 

considera la encargada de sostener la principal fuente de ingresos públicos en el 

país. 

Con una crisis económica a cuestas y en una suerte de balance de mitad de sexenio, 

Buenrostro concede al gobierno del que es parte: eliminar la condonación de 

impuestos, fuera de lo establecido en la ley, “marca una gran diferencia con las 

administraciones anteriores”; y haber logrado que pagaran “grandes contribuyentes, 

grandes monstruos empresariales, cambió la cultura del país; empezó a generarse 

una percepción de una cultura fiscal con más justicia tributaria, donde todos tenían 

que pagar”. 

 

Pandora Papers destapa riquezas 'offshore' de políticos y empresarios mexicanos 

La filtración de al menos 11.9 millones de documentos reveló cómo personajes 

políticos y empresarios de todo el mundo recurren a empresas fantasma, 

fideicomisos y diversos tipos de maniobras financieras para enviar sus fortunas a 

jurisdicciones offshore que les permiten evadir impuestos. 

Como parte de la investigación coordinada por el Consorcio Internacional de 

Periodistas de Investigación, a partir de la filtración denominada Papeles de 

Pandora se reveló el nombre de al menos 3 mil mexicanos entre los que destacan 

el senador por Morena, Armando Guadiana; empresarios como Germán Larrea y 

María Asunción Aramburuzabala, así como personajes cercanos al ex 

presidente Enrique Peña Nieto. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/04/economia/injusto-sistema-fiscal-propicio-la-concentracion-de-riqueza-sat/
https://www.milenio.com/politica/pandora-papers-destapa-riquezas-offshore-politicos-empresarios
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Investiga la UIF cuentas de políticos en el extranjero 

Tras la difusión de los Pandora papers [investigación periodística que incluye 11.9 

millones de documentos a nivel mundial sobre negocios offshore y que da cuenta 

de 3 mil mexicanos que movieron fortunas a paraísos fiscales en contubernio con 

bancos, asesores y despachos legales], la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) 

comenzó 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dependiente de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), sigue la ruta del dinero que al menos 3 mil 

mexicanos movieron a paraísos fiscales, entre ellos funcionarios del actual 

gobierno, en el caso conocido como Pandora papers. 

Ayer, el titular de la UIF, Santiago Nieto, informó a través de Twitter que la unidad a 

su cargo ya investiga el caso como parte de la lucha anticorrupción emprendida por 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 

Indagará la UIF caso Pandora Papers 

El director de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, anunció que ya 

se inició una indagatoria por la investigación periodística Pandora papers, la cual 

señala que políticos mexicanos y empresarios han manejado grandes cantidades 

de dinero en paraísos fiscales mediante fundaciones, fideicomisos y empresas 

fantasma. 

La investigación — liderada por el Consorcio Internacional de Periodistas de 

Investigación (ICIJ), en la que participan más de 600 periodistas de 150 medios 

alrededor del mundo, publicada por diversos medios, entre ellos El País— contiene 

cerca de 12 millones de documentos que revelan a varios políticos de de México, y 

de otros países, que envían recursos a jurisdicciones offshore. 

 

 

 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211004/textview
https://www.24-horas.mx/2021/10/04/indagara-la-uif-caso-pandora-papers/
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Vamos a seguir la huella de dinero de políticos en el extranjero: UIF 

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), dependiente de la Secretaría de 

Hacienda y Crédito Público (SHCP), sigue la ruta del dinero que al menos 3 mil 

mexicanos movieron a paraísos fiscales, entre ellos funcionarios del actual 

gobierno, en el caso conocido como Pandora papers. 

Ayer, el titular de la UIF, Santiago Nieto, informó a través de Twitter que la unidad a 

su cargo ya investiga el caso como parte de la lucha anticorrupción emprendida por 

el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

 “Hemos visto la investigación periodística denominada Pandora papers. La UIF ya 

inició la investigación en México, cumpliendo con el compromiso del Presidente 

@lopezobrador_ de combatir la corrupción. Por ello insistimos en que es necesario 

avanzar en identificar beneficiarios finales”, escribió. 

 

¿Qué son los Pandora Papers? Esto es lo que sabemos del destape de riquezas 

"offshore" 

Este domingo, se reveló por medio de una investigación conocida como “Pandora 

Papers” la existencia de negocios offshore, en los que están involucrados 3 mil 47 

personajes de la elite de la política y el poder en México, quienes movieron sus 

fortunas a paraísos fiscales o sociedades pantalla, fideicomisos o fundaciones 

opacas con el fin de evadir a las autoridades hacendarias. 

La investigación, publicada por Quinto Elemento Lab, abre la “caja de pandora” de 

la elite mexicana y deja al descubierto los movimientos fiscales de las fortunas de 

personalidades de la política como Julio Scherer, exconsejero jurídico de la 

Presidencia; Jorge Arganis Díaz Leal secretario de Comunicaciones y Transportes; 

el senador por Morena, Armando Guadiana; y Julia Abdala, pareja 

de Manuel Bartlett, titular de la Comisión Federal de Electricidad (CFE). 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/vamos-seguir-la-huella-de-dinero-de-politicos-en-el-extranjero-uif
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/que-son-los-pandora-papers
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/que-son-los-pandora-papers
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/miembros-de-la-4t-en-nuevo-escandalo-llamado-pandora-papers
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/miembros-de-la-4t-en-nuevo-escandalo-llamado-pandora-papers
https://www.eluniversal.com.mx/tag/paraisos-fiscales
https://www.eluniversal.com.mx/tag/julio-scherer-ibarra
https://www.eluniversal.com.mx/tag/jorge-arganis-diaz-leal
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Reporta Ssa 211 muertes más por Covid; suman 278,801 

La Secretaría de Salud reportó 211 muertes más por Covid-19 en México, con lo 

que suman 278 mil 801. 

 

Además, detalló, hay 3 millones 681 mil 960 casos confirmados, 2 mil 980 más que 

ayer. 

 

Enfrentan reto: nueva vacuna 

ntre filas, pandemia, Pandemio, bailes, disfraces, canciones que marcaron a 

generaciones, reclamos por vacunas, tretas para conseguirla o desdén por recibirla, 

México superó hace unos días el umbral de las 100 millones de dosis aplicadas 

contra Covid-19. 

 

La misión ha recaído en personal de salud de distintas instituciones y Siervos de la 

Nación, quienes coinciden que ha sido una labor titánica. 

 

Dinamarca, primer país europeo en poner freno al Covid 

Jóvenes daneses, durante un concierto de la banda The Minds of 99, en 

Copenhague, el pasado 11 de septiembre. 

Bruselas.— Cuando se enteró que el misterioso virus del mercado chino de Wuhan 

había tocado suelo europeo vía Italia, el gobierno danés no perdió tiempo para 

aislarse del mundo con un duro confinamiento. 

Con la misma prisa actuó, al aparecer, con la anhelada vacuna contra el Covid-19. 

Con la velocidad con que fueron llegando los refrigeradores de los laboratorios 

farmacéuticos, el biológico se aplicó en el brazo de los daneses. 

Luego de 18 meses, la recompensa a los esfuerzos y sacrificios realizados es la 

devolución total de las libertades civiles arrebatadas por la pandemia a los casi 6 

millones de habitantes. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/reporta-ssa-211-muertes-mas-por-covid-suman-278-801/ar2270441
https://www.reforma.com/enfrentan-reto-nueva-vacuna/ar2270511?v=2
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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Para el 2022, gobierno propone 781,300 millones de pesos para programas de 

subsidios 

Para el próximo año, el gobierno de Andrés Manuel López Obrador propone un 

gasto de 781,300 millones de pesos en programas de subsidios, un aumento de 

16% respecto al año pasado, de acuerdo con el Paquete Económico 2022 que se 

entregó el mes pasado. 

Lo propuesto para estos programas –en donde están los insignias como Sembrando 

Vida, la Pensión del Bienestar para Adultos Mayores y otros– representan 15% de 

los 5.2 billones de pesos que se prevén destinar al gasto programable. 

 

Presupuesto del INE 

El próximo 14 de noviembre deberá quedar aprobado el Presupuesto de Egresos 

para el año que viene. La Secretaría de Hacienda propuso una reducción en el 

presupuesto para los órganos autónomos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Para-el-2022-gobierno-propone-781300-mdp-para-programas-de-subsidios-20211003-0062.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Para-el-2022-gobierno-propone-781300-mdp-para-programas-de-subsidios-20211003-0062.html
https://www.adn40.mx/videoteca/opinion/ruta-adn-40-1/videos/2021-10-04-07-38/presupuesto-del-ine
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Peligra meta de IP en energía limpia 

Las metas de energías limpias que tienen diversas empresas como Femsa, Bimbo, 

Soriana y Walmart, entre otras, están bajo amenaza con la iniciativa de reforma 

eléctrica del Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, advirtieron especialistas. 

 

El avance en la sustitución del consumo de fuentes fósiles por otras alternativas 

limpias se vendría abajo si se da la reforma, sostuvo Luisa Montes, directora de 

Ecovalores, calificadora ambiental, social y de gobierno corporativo. 

 

Pelean a CTM control sindical 

La CTM empieza a experimentar derrotas en los procesos de legitimación de 

Contratos Colectivos de Trabajo, lo que refleja reacomodos en el ámbito sindical. 

La consulta en la planta de General Motors en Silao, que perdió el sindicato 

cetemista "Miguel Trujillo López", sienta un precedente para que otras agrupaciones 

peleen la titularidad de los contratos. 

 

Preocupa a industriales la reforma eléctrica 

Para el sector industrial mexicano, es preocupante que la reforma eléctrica que 

presentó el viernes el Presidente busque que la Comisión Federal de Electricidad 

(CFE) controle absolutamente todas las actividades del sector. 

 

"El camino para mejorar los precios y el suministro de electricidad, NO es 

imponiendo la obligación de que la CFE controle todas las actividades del sector 

eléctrico", sostuvo la Confederación de Cámaras Industriales en un comunicado de 

prensa. 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/peligra-meta-de-ip-en-energia-limpia/ar2270402?v=5
https://www.reforma.com/pelean-a-ctm-control-sindical/ar2270578
https://www.reforma.com/preocupa-a-industriales-reforma-electrica/ar2270606?v=4
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Pemex paga hasta 260% más por la importación de gas natural 

El constante aumento en los precios del petróleo en los mercados internacionales, 

así como el impacto por fenómenos climatológicos, sigue impactando en el pago 

que realiza Petróleos Mexicanos (Pemex) por la importación de gas natural, para 

poder abastecer parte de la demanda nacional. 

De acuerdo con información de la empresa del Estado, entre enero y agosto de este 

año, erogó más de mil 626.8 millones de dólares por las compras al extranjero de 

dicho combustible, el cual es utilizado en su mayoría para la generación 

de electricidad diversos procesos industriales. 

 

Precios del Gas Bienestar se incrementan 2.38% 

Los precios del Gas Bienestar registraron un aumento del 2.38% en comparación 

con la semana previa, de acuerdo con la app de AmiGas LP de la Comisión 

Reguladora de Energía (CRE).  

Sin duda esto puede impactar en la economía de los consumidores de la alcaldía 

de Iztapalpa debido a que el precio de gas por kilo se coloca en $20.50, tras sufrir un 

incremento de 50 centavos.  

 

El crecimiento digital es enorme pero no significa el fin de las tiendas físicas: Diego 

Coppel 

Retail is detail, dice Diego Coppel. El éxito en el comercio depende de la atención 

al detalle, ahí están los riesgos y las oportunidades, explica el Director Comercial y 

de Mercadotecnia de Grupo Coppel: “Con la pandemia se detonó el crecimiento en 

el canal digital, que creció cinco veces y nos plantea enormes retos, en materia de 

experiencia de usuario y conversiones... el crecimiento digital es enorme, pero no 

significa el fin de las tiendas físicas. Cerraremos 2021 con la apertura de 75 tiendas 

y la remodelación de otras 100”. 

Grupo Coppel está festejando los 80 años de su fundación. Nació como una 

pequeña tienda en Sinaloa y ahora es uno de los mayores grupos de comercio en 

América Latina. Tiene 1,600 tiendas, con presencia en 430 ciudades de México y 

operaciones en Argentina y Brasil. Emplean a 113 mil personas y atienden a 12.1 

millones de clientes activos. 

 

https://www.dineroenimagen.com/empresas/pemex-paga-hasta-260-mas-por-la-importacion-de-gas-natural/137845?categoria=%22dinero%22
https://www.dineroenimagen.com/empresas/carlos-slim-gana-contrato-con-pemex-por-196-mdp/137190
https://www.dineroenimagen.com/economia/iniciativa-de-reforma-la-cfe-pretende-reducir-las-tarifas-de-electricidad/137289
https://www.dineroenimagen.com/economia/precios-del-gas-bienestar-se-incrementan-238/137829
https://www.dineroenimagen.com/economia/precios-del-gas-bienestar-aumentan-5/137650
https://www.dineroenimagen.com/economia/precios-del-gas-bienestar-aumentan-5/137650
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/-El-crecimiento-digital-es-enorme-pero-no-significa-el-fin-de-las-tiendas-fisicas-20211004-0020.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/-El-crecimiento-digital-es-enorme-pero-no-significa-el-fin-de-las-tiendas-fisicas-20211004-0020.html
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Iniciativa eléctrica de la 4T desconoce compromisos de México en el T-MEC 

La iniciativa de contrarreforma energética que el presidente Andrés Manuel López 

Obrador envió a la Cámara de diputados sería violatoria a los tratados 

internacionales que tiene México, con lo que de aprobarse provocará pugnas de 

nivel de arbitraje internacional. 

Estados Unidos y Canadá establecieron candados para que México no hiciera una 

contrarreforma energética a través de un artículo del tratado comercial entre los tres 

países (T-MEC) que hace alusión al Tratado Integral y Progresista de Asociación 

Transpacífico (TIPAT). Esto significa que aun cuando Estados Unidos no forma 

parte del TIPAT, obtiene los beneficios plenos del blindaje explícito que este 

acuerdo ofrece para no disminuir la apertura del sector energético mexicano.

 

Iniciativa eléctrica es expropiatoria e inflacionaria, dice la IP 

Como retrógrada, inflacionaria y en contra del poder adquisitivo de las familias 

calificó el sector empresarial del país a la iniciativa de reforma en el sector eléctrico, 

presentada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado; por 

lo que confían en un parlamento abierto para que no avance la propuesta. 

El Consejo Coordinador Empresarial (CCE) afirmó que la propuesta de reforma del 

gobierno federal cuenta con efectos retroactivos, que desconocen al Estado de 

Derecho, que de avalarse “consumarían una expropiación de facto de decenas de 

miles de millones de dólares de inversión privada competitiva en el país, poniendo 

en grave riesgo la credibilidad de nuestro país como socio comercial y dejándolo 

expuesto al reclamo de indemnizaciones bajo diversos mecanismos legales”. 

 

En cuenta regresiva, llamado para elecciones en sindicato de Pemex 

En dos semanas concluye el plazo para llamar a elecciones para ocupar la 

dirigencia del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana 

(STPRM) y tendrán que convocar a los trabajadores a emitir su voto, que como ya 

quedó acordado, podría ser vía electrónica, afirma en entrevista Cecilia Sánchez, 

una de las candidatas a suceder al líder sindical Carlos Romero Deschamps. 

La también senadora de Campeche por la fracción de Morena, trabajadora en 

Petróleos Mexicanos (Pemex), afirma que a casi dos años en el que se quedó 

acéfala la secretaría general del STPRM, y una vez que “concluyeron los plazos y 

prórrogas, es momento de que se llame a elecciones, el plazo concluye en dos 

semanas.”. 

https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-electrica-de-la-4T-desconoce-compromisos-de-Mexico-en-el-T-MEC-20211004-0006.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Iniciativa-electrica-expropiatoria-e-inflacionaria-dice-IP-20211004-0005.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/En-cuenta-regresiva-llamado-para-elecciones-en-sindicato-de-Pemex-20211004-0021.html
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Reforma Eléctrica cierra inversión a IP 

La Reforma Eléctrica del presidente Andrés Manuel López Obrador cierra de 

manera total la posibilidad de inversión privada para ese sector en el país y abre la 

puerta a una expropiación indirecta de los activos de las empresas, por la 

cancelación de los permisos y contratos, dijeron expertos a El Heraldo de México. 

“La reforma fulmina todos los permisos de generación, entonces los activos de las 

empresas van a perder su valor ante la incertidumbre de no saber si van a seguir 

operando; es una expropiación indirecta”, puntualizóVíctor Ramírez, ex director 

ejecutivo de la Asociación Nacional de Energía Solar (Anes). 

 

Reforma Eléctrica condiciona cientos de empleos 

Un total de 350 puestos de trabajo están en riesgo con la reforma constitucional en 

materia de electricidad que busca desaparecer a la Comisión Nacional de 

Hidrocarburos (CNH) y a la Comisión Reguladora de Energía (CRE), advirtieron 

analistas. 

Esta decisión también va a obligar a la Secretaría de Hacienda a revisar a la baja la 

partida presupuestal de 478 millones de pesos para 2022, convirtiéndolos en 

departamentos o direcciones administrativas al interior de la Secretaría de Energía 

(Sener). 

 

Sube costo de combustibles, pero se respetan precios máximos: Profeco 

Durante la Conferencia Mañanera en Puebla, Puebla el titular de la 

Profeco, Ricardo Sheffield anunció que el precio promedio de la gasolina en México 

se mantiene en 20.36 pesos por litro, en el caso de la regular y de 22.42 pesos por 

litro, en el caso de la gasolina Premium. 

Explicó que las empresas G500 y Orsan son las que tienen los precios más bajos 

en promedio. También informó que la empresa BP es la que tiene los precios más 

caros y han presentado aparatos para alterar la medida de los combustibles.  

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/4/reforma-electrica-cierra-inversion-ip-341110.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/4/reforma-electrica-condiciona-cientos-de-empleos-341101.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/4/sube-costo-de-combustibles-pero-se-respetan-precios-maximos-profeco-341136.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/4/en-vivo-la-mananera-de-amlo-de-hoy-lunes-de-octubre-341127.html
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Reforma eléctrica no ayuda al desarrollo de México y ocasiona daños al medio 

ambiente: Coparmex 

Ante las nuevas reforma eléctrica que planea realizar el presidente Andrés Manuel 

López Obrador al sector, José Medina Mora Icaza señaló que hubo una propuesta 

de modificación a la Ley de la industria eléctrica que fue aprobada en el congreso a 

pesar de ser inconstitucional. 

"Es una ley que va en contra de la libre competencia y concurrencia que están 

protegidas en nuestra Constitución, por lo que el Poder Judicial la suspendió", dijo 

Medina Mora Icaza. 

 

Confianza del Consumidor se recupera en 0.8 puntos en septiembre tras dos meses 

a la baja 

En septiembre de 2021 el Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) se situó en 

43.4 puntos, en términos desestacionalizados, nivel que implicó un incremento de 

0.8 puntos respecto a agosto pasado, luego de dos meses de retrocesos. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que la recuperación 

del ICC en septiembre pasado, que elabora de manera conjunta con el Banco de 

México, fue resultado del incremento de sus cinco componentes. 

 

Confianza del Consumidor se recupera en 0.8 puntos en septiembre tras dos meses 

a la baja 

En septiembre de 2021 el Indicador de Confianza del Consumidor (ICC) se situó en 

43.4 puntos, en términos desestacionalizados, nivel que implicó un incremento de 

0.8 puntos respecto a agosto pasado, luego de dos meses de retrocesos. 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó que la recuperación 

del ICC en septiembre pasado, que elabora de manera conjunta con el Banco de 

México, fue resultado del incremento de sus cinco componentes. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/4/reforma-electrica-no-ayuda-al-desarrollo-de-mexico-ocasiona-danos-al-medio-ambiente-coparmex-341116.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/4/reforma-electrica-no-ayuda-al-desarrollo-de-mexico-ocasiona-danos-al-medio-ambiente-coparmex-341116.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2021/10/3/reforma-electrica-de-amlo-se-contrapone-al-t-mec-bbva-341041.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/2/reforma-constitucional-del-sector-electrico-de-amlo-pondra-en-riesgo-inversiones-extranjeras-en-mexico-afirma-experto-340806.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/2/reforma-constitucional-del-sector-electrico-de-amlo-pondra-en-riesgo-inversiones-extranjeras-en-mexico-afirma-experto-340806.html
https://www.razon.com.mx/negocios/confianza-consumidor-recuperada-0-8-puntos-septiembre-dos-meses-baja-454083
https://www.razon.com.mx/negocios/confianza-consumidor-recuperada-0-8-puntos-septiembre-dos-meses-baja-454083
https://www.razon.com.mx/negocios/confianza-consumidor-recuperada-0-8-puntos-septiembre-dos-meses-baja-454083
https://www.razon.com.mx/negocios/confianza-consumidor-recuperada-0-8-puntos-septiembre-dos-meses-baja-454083
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México necesita inversión para crecer: Banxico 

Para que la recuperación del país sea más vigorosa se necesitan inversiones, dice 

Alejandro Díaz de León Carrillo, Gobernador del Banco de México (Banxico). 

"Estamos previendo que este año la economía crezca 6.2 por ciento. Si bien en gran 

medida es una recuperación de la caída del año anterior, y para el año que entra 

estamos previendo un crecimiento de tres por ciento, yo creo que son ritmos que 

recuperan lo que perdió el año pasado", explica en entrevista con El Sol de 

México el economista del ITAM. 

 

OPEP discutirá mañana aumentar producción de crudo 

La OPEP y sus aliados se reúnen el lunes para debatir la cantidad de petróleo que 

deben liberar en un mercado al rojo vivo, donde las interrupciones de la oferta y la 

recuperación de la demanda han hecho que el petróleo supere los 80 dólares por 

barril. 

 

El repunte del precio del petróleo, que ha alcanzado su nivel más alto en tres años, 

se ve agravado por un aumento aún mayor del precio del gas, que se ha disparado 

un 300% y ha llegado a cotizar cerca de un equivalente a 200 dólares por barril 

debido a la escasez de suministro y la baja producción de otros combustibles. 

 

Remesas superarán a economías de AL 

Impulsadas por la recuperación de Estados Unidos, las remesas que envían los 

mexicanos a sus familias en el país van a romper otro récord este año y, además, 

superarán el tamaño de las economías de países enteros, como Venezuela, Bolivia 

o Paraguay. 

De acuerdo con analistas de BBVA y CitiBanamex, se calcula que el total de estas 

transferencias supere 49 mil millones de dólares este año. 

Lo anterior significará sobrepasar el récord anterior, por cerca de 41 mil millones de 

dólares, registrado el año pasado. 

Estimaciones del Fondo Monetario Internacional (FMI) arrojan que el valor de la 

economía venezolana, medido a través de su Producto Interno Bruto (PIB), se 

desplomará a 43 mil millones de dólares este año. 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/mexico-necesita-inversion-para-crecer-banxico-7293171.html
https://www.contrareplica.mx/nota-OPEP-discutira-manana-aumentar-produccion-de-crudo-202131021
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211004/textview
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Competencia, inversión y medio ambiente, en riesgo por reforma eléctrica: BBVA 

De ser aprobada la reforma eléctrica como la ha planteado el gobierno actual, se 

pondrá en riesgo la competencia, la inversión y el medio ambiente en el sector, 

afirmó BBVA México este domingo. 

La iniciativa implica garantizar a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) una 

cuota de mercado de generación eléctrica de 56 por ciento, elimina los contratos 

vigentes de generación eléctrica otorgados y los de compraventa de electricidad con 

el sector privado, y propone desaparecer los órganos de regulación. 

Además, plantea la suspensión de las nuevas concesiones a privados para la 

explotación y producción de litio ahora considerado un mineral estratégico y un 

insumo básico para tecnologías como las baterías de celulares y los autos 

eléctricos. 

 

México, con presiones de EU por poner freno al glifosato 

El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador ha recibido presiones de 

la agroindustria y funcionarios estadunidenses para retractarse de su decisión de 

prohibir el uso del glifosato en México y reducir paulatinamente las importaciones 

de maíz transgénico en donde se haya usado este pesticida. En diciembre del 2020, 

el gobierno federal prohibió por decreto el uso de este pesticida que es señalado 

por ser cancerígeno. 

México importa anualmente alrededor de 18 millones de toneladas de maíz 

transgénico de Estados Unidos por las que paga 2 mil 700 millones de dólares. 

Somos el segundo importador de maíz del mundo y el principal cliente de los 

estadunidenses. También un gran comprador de glifosato para el campo mexicano. 

 

Analiza hoy la OPEP+ nuevos aumentos en la producción de petróleo 

La Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus aliados (OPEP+) se 

reúne este lunes para debatir la cantidad de petróleo que debe liberar en un 

mercado al rojo vivo, donde las interrupciones de la oferta y la recuperación de la 

demanda han hecho que el crudo supere los 80 dólares por barril. 

En julio la OPEP+ acordó aumentar la producción en 400 mil barriles de petróleo 

diarios (bpd) cada mes hasta al menos abril de 2022 para eliminar gradualmente los 

5.8 millones de bpd de recortes existentes. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/04/economia/competencia-inversion-y-medio-ambiente-en-riesgo-por-reforma-electrica-bbva/
https://www.milenio.com/politica/amlo-presiones-eu-retractarse-prohibir-glifosato
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/medioambiente/agricultura-glifosato-expertos-piden-cumplir-decreto
https://www.milenio.com/ciencia-y-salud/medioambiente/agricultura-glifosato-expertos-piden-cumplir-decreto
https://www.jornada.com.mx/2021/10/04/economia/025n2eco


                                                                                                                                                                                    

42 
 

 

Confianza del consumidor sube en septiembre, tras dos meses a la baja 

El ánimo de los consumidores mexicanos repuntó durante septiembre después de 

dos meses a la baja, muestran los resultados de la Encuesta Nacional sobre 

Confianza del Consumidor (ENCO), recabada de manera conjunta por el Inegi y el 

Banco de México (Banxico). 

El índice que mide este sentimiento llegó a 43.4 puntos durante el mes pasado y 

significó un incremento de 0.8 unidades con relación a agosto de este año, cuando 

cayó a 42.6 enteros y fue su menor registro desde abril. 

 

La reforma eléctrica decepciona, dice CEESP 

El Centro de Estudios Económicos del Sector Privado (CEESP) aseguró que el 

gobierno envía señales decepcionantes sobre la perspectiva económica del país 

con la iniciativa de reforma eléctrica dada a conocer el viernes pasado. 

La institución dijo que, tal como lo explicó el secretario de Gobernación, Adán 

Augusto López, la propuesta de reforma “busca devolver el poder cuasi monopólico 

a la Comisión Federal de Electricidad en materia de generación, eliminar la 

Comisión Reguladora de Energía (CRE) y la Comisión Nacional de Hidrocarburos 

(CNH), acabar con los contratos de autoabastecimiento y reservar la explotación de 

litio para el Estado”. 

 

México debe contar con políticas amigables para atraer inversión: CEESP 

A pesar de la insistencia sobre la evolución de la actividad económica, el gobierno 

de México debe propiciar, fomentar y desarrollar políticas económicas que 

incentiven mayores flujos de inversión privada, cómo lo observado antes de 

la pandemia, señaló el Centro de Estudios Económicos del Sector Privado. 

De acuerdo con su análisis semanal, a finales del segundo trimestre del año se 

aprecian signos de desaceleración económica que parecen trasladarse a los niveles 

de confianza y que desalientan el optimismo previo. 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/confianza-del-consumidor-sube-en-septiembre-tras-dos-meses-la-baja
https://www.eluniversal.com.mx/cartera
https://www.eluniversal.com.mx/minuto-x-minuto
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/la-reforma-electrica-decepciona-dice-ceesp
https://www.milenio.com/negocios/mexico-contar-politicas-amigables-atraer-inversion-cees
https://www.milenio.com/buscador?text=pandemia
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CFE redujo 23.1% su inversión respecto al año pasado, señala Hacienda 

En los primeros 8 meses del año la inversión física realizada por la Comisión Federal 

de Electricidad (CFE) disminuyó 23.1 por ciento en términos reales respecto de igual 

periodo del año pasado, de acuerdo con datos de la Secretaría de Hacienda y 

Crédito Público (SHCP). 

Entre enero y agosto la empresa productiva del Estado ha invertido en construcción, 

conservación de obras y adquisición de bienes de capital, como maquinaria e 

inmuebles, 13 mil 931 millones de pesos, dato inferior al monto reportado un año 

atrás, el cual ascendió a 17 mil 229 millones de pesos. 

En comparación con Petróleos Mexicanos (Pemex), CFE es la empresa estatal que 

menos ha realizado inversión física en lo que va del año. 

 

JAC México busca conquistar a los más jóvenes 

Los autos chinos están reconquistando el mercado mexicano. Tras una fallida 

comercialización de modelos Faw en 2007, pasó prácticamente una década antes 

de que Giant Motors Latinoamérica, la firma mexicana en la que el 

empresario Carlos Slim es accionista mayoritario, decidiera probar suerte con los 

vehículos de la marca JAC Motors Company, una empresa china de propiedad 

estatal, dedicada a la fabricación de automóviles, vehículos de carga y transporte 

comercial ligero. 

“Buscamos alguna marca china interesada en entrar al mercado mexicano con 

ensamble local”, dijo Elías Massri, presidente y director general de Giant Motors 

Latinoamérica. 

 

Reciclaje y cuidado del agua, acciones clave en favor del planeta 

¿Alguna vez te has preguntado qué pasa con cada envase que llega a tus manos 

al terminar su función? Si aún no lo has hecho, estás a tiempo de cambiar este acto 

y ayudar al planeta. 

Se estima que en México se producen aproximadamente 44 millones de toneladas 

de desperdicios al año. De los cuales, el 3 % es PET, un material caracterizado por 

su alto nivel de valorización y reciclabilidad y que posee la capacidad de tener más 

de una vida útil por medio de su implementación o transformación en diversas 

aplicaciones. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/03/economia/cfe-redujo-23-1-su-inversion-respecto-al-ano-pasado-senala-hacienda/
https://www.milenio.com/negocios/financial-times/jac-mexico-busca-conquistar-a-los-mas-jovenes
https://www.milenio.com/negocios/cuanto-ha-invertido-carlos-slim-para-combatir-el-covid-19
https://www.milenio.com/negocios/jac-trae-mexico-sedan-j7-definira-adn-marca
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/reciclaje-y-cuidado-del-agua-acciones-clave-en-favor-del-planeta
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Con 3 mil títulos, el sistema global de inversión cumple 18 años en México 

Ante la falta de una vasta oferta nacional, pero con el atractivo de empresas 

disruptivas en el mundo, el Sistema Internacional de Cotizaciones (SIC), que acaba 

de completar 3 mil títulos listados, ha sido la gran revolución para el inversionista en 

México desde hace 18 años. 

El Sistema Internacional de Cotizaciones es una plataforma donde se pueden 

negociar acciones o fondos cotizados (ETF) listados en otras partes del mundo. En 

México, personas físicas, Afore, fondos de inversión y personas morales pueden 

invertir en él. 

Tan sólo en los últimos 12 meses, los fondos locales que han invertido en empresas 

internacionales han tenido una revalorización de sus posiciones por arriba de 90 por 

ciento, esto por encima de 29 por ciento de revalorización de los fondos que tienen 

posiciones en empresas locales. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

jornada.com.mx/notas/2021/10/04/economia/con-3-mil-titulos-el-sistema-global-de-inversion-cumple-18-anos-en-mexico/
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Ordena AMLO perfeccionar censo en Tula 

ras la petición expresa del Gobernador de Hidalgo, Omar Fayad, el Presidente 

Andrés Manuel López Obrador anunció que se perfeccionará el censo de afectados 

por el desbordamiento del Río Tula. 

 

En una reunión de seguimiento de la entrega de apoyos a afectados por el huracán 

"Grace" en Hidalgo, el Mandatario propuso que en 15 días se realice una reunión 

de evaluación en Tula. 

 

Pide ADO acreditar estatus migratorio en viajes 

Ante aumento de flujo migratorio, la empresa de autobuses ADO anunció que en 

sus viajes solicitará una identificación oficial, así como un documento de estatus 

migratorio a las personas extranjeras. 

 

"Con base en la solicitud de las diversas autoridades estatales, federales y del 

Instituto Nacional de Migración (INM), ante esta situación extraordinaria de flujo 

migratorio por la que atraviesa actualmente el País, queremos hacer de su 

conocimiento que se estará implementando este protocolo", informó en Twitter. 

 

Analizará PRI en foros reforma eléctrica 

Sin manifestarse a favor o en contra de la propuesta presidencial, el Partido 

Revolucionario Institucional (PRI) anunció que someterá a revisión los alcances de 

la iniciativa de reforma constitucional en materia eléctrica. 

 

Por medio de un comunicado, señaló que dicho análisis será coordinado con el 

grupo parlamentario de diputados. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/pide-amlo-perfeccionar-censo-por-inundaciones-en-tula/ar2270097?v=3
https://www.reforma.com/pide-ado-acreditar-estatus-migratorioen-viajes/ar2270108?v=4
https://www.reforma.com/analizara-pri-en-foros-reforma-electrica/ar2270084?v=4
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Armada de México sopla las 200 velas; conmemora bicentenario de su creación 

La Armada de México conmemora hoy 200 años de su creación y, a través de la 

historia, su labor ha dejado huella en el país, desde la defensa del fuerte de San 

Juan de Ulúa hasta los rescates que realizó la emblemática perrita Frida en México 

y en el extranjero, que la llevaron a ser un símbolo de esperanza en los sismos de 

2017 en la Ciudad de México. 

La seguridad y la confianza que en 200 años la Armada de México ha trasmitido a 

la población, la han convertido en una de las instituciones más queridas y 

respetadas de México, uno de los ejemplos que han marcado un antes y un después 

en la mancuerna Semar-población civil es la defensa del fuerte de San Juan de 

Ulúa, cuando los habitantes se sumaron a las acciones contra la corona española, 

lucha que reunió trabajadores y pescadores del puerto, quienes filtraban la 

ubicación de los mandos españoles para su detención. 

 

PRI descarta romper con oposición por reforma eléctrica de AMLO 

Ante la posición del PRI de abrir el diálogo sobre la reforma en materia de energía 

eléctrica enviada por el presidente Andrés Manuel López Obrador el viernes pasado 

a la Cámara de Diputados, el coordinador del tricolor en San Lázaro y presidente de 

la Junta de Coordinación Política, Rubén Moreira, aseguró que no hay una división 

con sus aliados PAN y PRD. 

Después de que se presentara la iniciativa presidencial, tanto el albiazul como el sol 

azteca mostraron de inmediato su rechazo a la iniciativa que prevé, entre otras 

cosas, darle el 54% del mercado de energía eléctrica a la Comisión Federal de 

Electricidad (CFE), mientras que el PRI aseveró que deber haber un diálogo sobre 

el tema. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/nacional/armada-de-mexico-sopla-las-200-velas-conmemora-bicentenario-de-su-creacion/1475076?utm_source=channel&utm_medium=nacional&utm_campaign=block-stage
https://www.eleconomista.com.mx/politica/PRI-descarta-romper-con-oposicion-por-reforma-electrica-20211004-0004.html
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Audiencia de Ricardo Anaya 4 de octubre: todo lo que debes saber este lunes 

Este lunes,  se llevará a cabo la continuación de la audiencia del excandidato 

presidencial Ricardo Anaya Cortés, pues anteriormente se no se pudo realizar 

debido a que hubo una falta de acceso a su carpeta de investigación para garantizar 

su derecho a una defensa adecuada. 

Así fue como se pospuso la audiencia de Ricardo Anaya 

Durante una audiencia en el mes de agosto, Anaya señaló ante el juez Gustavo 

Aquiles Villasor, que desconocía las imputaciones en su contra debido a que se le 

había negado el acceso a su carpeta de investigación. 

 

Con división interna, Morena ofrece que al Presidente no le va a faltar partido en la 

revocación 

El dirigente nacional de Morena, Mario Delgado, aseguró que al Presidente Andrés 

Manuel López Obrador no le va a faltar partido para lograr la ratificación de su 

mandato en la consulta del año próximo. 

El líder del partido guinda encabezó la toma de protesta de 800 integrantes de los 

Comités de Defensa de la Cuarta Transformación en la Ciudad de México, así como 

el nombramiento de Tomás Pliego Calvo como nuevo delegado del Comité Ejecutivo 

Estatal de Morena en la Ciudad de México. 

 

Plantea reforma eléctrica ajuste a ley aprobada hace siete meses 

La iniciativa de la reforma eléctrica presentada por el Presidente Andrés López 

Obrador, además de buscar revertir la reforma energética del sexenio pasado, 

contraviene algunas de las modificaciones aprobadas este año a la Ley de la 

Industria Eléctrica. 

Pese a la aprobación en marzo pasado en el Congreso de la reforma de la Ley de 

la Industria Eléctrica, una serie de amparos otorgados por un juez federal, suspendió 

temporalmente la entrada en vigor de esta norma. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/10/4/audiencia-de-ricardo-anaya-de-octubre-todo-lo-que-debes-saber-este-lunes-341010.html
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2021/9/30/amlo-quiere-que-lozoya-inculpe-sus-adversarios-cambio-del-dinero-de-odebrecht-anaya-340140.html
https://www.razon.com.mx/mexico/morena-ofrece-partido-ratificar-amlo-454071
https://www.razon.com.mx/mexico/morena-ofrece-partido-ratificar-amlo-454071
https://www.razon.com.mx/mexico/reforma-electrica-plantea-cambios-ley-avalada-marzo-454079
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Acusan a Delgado de crear estructura paralela 

Decenas de consejeros de Morena reprocharon a la dirigencia nacional, que 

encabeza Mario Delgado, que tenga al partido en “el peor momento” desde que se 

fundó debido a la conformación de estructuras cupulares, prácticas autoritarias y 

faltas a los estatutos. 

Ayer, fue convocado a sesión el Consejo Nacional para revisar el proceso de 

afiliación y también para hacer un balance electoral; sin embargo, los participantes 

en el encuentro virtual acusaron que el dirigente del partido promovió un 

“autosabotaje”. 

 

Samuel García rinde protesta como gobernador de Nuevo León 

Samuel García Sepúlveda rindió protesta como Gobernador Constitucional de 

Nuevo León, y aseguró que llega sin compromisos y ligero, lo que garantiza 

incorruptibilidad. 

Propuso un nuevo comienzo y diálogo político con todos los sectores de Nuevo 

León, con empresarios, Poder Judicial, Alcaldes, Diputados Federales y Locales y 

sindicatos. 

 

Llaman a diseñar estrategia educativa para prevenir violencia en el noviazgo 

La senadora María Graciela Gaitán Díaz propuso hacer un llamado a la Secretaría 

de Educación Pública a que implemente una estrategia nacional que permita a las 

y los estudiantes de nivel secundaria y media superior, identificar actos de violencia 

y agresión física, sexual y psicológica en el noviazgo. 

 

En el punto de acuerdo enviado a la Comisión de Educación, la legisladora del 

Grupo Parlamentario del PVEM argumentó que es fundamental que en los planteles 

educativos públicos y privados se les brinden herramientas a las y los estudiantes 

que les permitan detectar y prevenir relaciones que generen este tipo de actos. 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/acusan-delgado-crear-estructura-paralela-454077
https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/samuel-garcia-rinde-protesta-como-gobernador-de-nuevo-leon-7292171.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Llaman-a-disenar-estrategia-educativa-para-prevenir-violencia-en-el-noviazgo--202131033
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Inician trabajos en San Lázaro con rezago de 3,570 iniciativas 

Pese a que no se han instalado, no dictaminadas en el periodo legislativo anterior 

Aún no se instalan y las comisiones de trabajo de la 65 Legislatura de la Cámara de 

Diputados ya tienen una herencia de 3 mil 570 iniciativas que quedaron pendientes 

durante la 64 Legislatura para procesar y dictaminar. 

De acuerdo con el listado elaborado por la Secretaría de Servicios Parlamentarios, 

en poder de EL UNIVERSAL, de las 3 mil 570 iniciativas 134 son minutas. 

Las comisiones que iniciarán con más proyectos por revisar son Puntos 

Constitucionales, con 538 pendientes; Justicia, con 486 propuestas, y Hacienda, 

con 332. 

 

Acuerdo para citar a Córdova a San Lázaro es un hecho sin precedentes: Mier 

Velazco 

El coordinador de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Ignacio Mier 

Velazco, consideró como un hecho sin precedentes que se haya aprobado por 

mayoría la comparecencia del presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), 

Lorenzo Córdova, justo antes del análisis y aprobación del Presupuesto de Egresos 

de la Federación 2022. 

Manifestó que ese acto servirá para hacer una evaluación integral sobre el 

cumplimiento de los principios que confiere la ley al instituto como único responsable 

de organizar los procesos electorales en México y garante del cumplimiento al 

derecho de votar y ser votado. 

 

Ricardo Anaya: ya te volvió loco el poder Andrés Manuel 

«Ya te volvió loco el poder (al presidente Andrés Manuel López Obrador) pero que 

te quede muy claro, conmigo te vas a topar con pared, no te tengo miedo», 

enfatizó Ricardo Anaya en el último capítulo de su serie de videos, previo a su 

audiencia. 

Anaya Cortés, en un nuevo video señaló que dado que en sus anterior clips «ya les 

hice pedazos sus argumentos» a la Fiscalía General de la República en su contra, 

ahora las autoridades usarán el viejo truco del «refrito». 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal/20211004/textview
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/04/politica/acuerdo-para-citar-a-cordova-a-san-lazaro-es-un-hecho-sin-precedentes-mier-velazco/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/10/04/politica/acuerdo-para-citar-a-cordova-a-san-lazaro-es-un-hecho-sin-precedentes-mier-velazco/
https://www.24-horas.mx/2021/10/04/ricardo-anaya-ya-te-volvio-loco-el-poder-andres-manuel/
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QUERÉTARO, DE NUEVO BAJO EL AGUA 

Las lluvias del fin de semana afectaron fuertemente la Zona Metropolitana de 

Querétaro, así como al municipio de San Juan del Río, donde desde temprana hora 

elementos del Ejército coordinaron la evacuación de 11 fraccionamientos. 

Tequisquiapan también presentó inundaciones en el primer cuadro de la ciudad, por 

segunda ocasión en menos de tres semanas, mientras el agua superó el metro de 

altura. Hasta anoche el saldo en la entidad era de tres muertos y un desaparecido. 

Las lluvias del sábado y la madrugada del domingo pasado dejaron inundaciones 

en la zona metropolitana de Querétaro y los municipios de San Juan del Río y 

Tequisquiapan; el saldo fue de tres personas muertas y una desaparecida. 

 

Carso niega culpa en la Línea 12 del Metro y pide investigar sobrecarga 

La empresa Carso Infraestructura y Construcción (CICSA) negó de manera 

categórica ser la responsable del colapso de un tramo elevado de la Línea 12 del 

Metro, ocurrido el 3 de mayo, y acusó que en el desastre influyó una mezcla de falta 

de mantenimiento, sobrecarga durante los trabajos de rehabilitación de 2015, los 

hundimientos en la Ciudad de México y diversos sismos. 

MILENIO tiene en su poder los datos de prueba que envió el apoderado legal de 

CICSA, Fernando Francisco Gómez Mont Ureta, a la Fiscalía General de Justicia 

de la Ciudad de México (FGJCDMX). En dicho documento pidió integrar estos 

factores a la carpeta de investigación CI-FICUH/STCMP/UI-3 C/D/0045/05-2021. 

 

Con conciertos y serie de televisión, la SEP prepara un año de festejos por su 

Centenario 

La Secretaría de Educación Pública (SEP) contempla una serie de foros, 

exposiciones, conciertos, publicaciones y actividades académicas con la 

participación estudiantil y docente, en el marco de los festejos por sus 100 años de 

fundación. 

Las conmemoraciones del centenario se extenderán por un año e irán del 3 de 

octubre de 2021 al 3 de octubre de 2022. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/politica/comunidad/carso-niega-culpa-linea-12-metro-pide-investigar-sobrecarga
https://www.milenio.com/politica/sep-prepara-festejos-tras-centenario-por-su-fundacion
https://www.milenio.com/politica/sep-prepara-festejos-tras-centenario-por-su-fundacion
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Reprocha Sheinbaum derroche de alcaldes... “¿Quién pompó?” 

La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, criticó el gasto que se hizo en algunas 

alcaldías para la ceremonia de arranque de gobierno y dijo que los alcaldes deberán 

explicarlo a sus ciudadanos. 

“Pues ahora sí que ¿quién pompó? Igual que otros alcaldes tuvieron salas VIP con 

bebidas de alto costo, entonces ¿quién se los pagó y qué favores van a deber? Pero 

bueno, tienen que explicarlo ellos y, sobre todo, explicárselo a la ciudadanía.  

“Esa es la gran diferencia de la frivolidad y lo que significa eso como forma de 

gobernar, a la manera que nosotros gobernamos como ciudadanos, no es estos 

grandes lujos. 

 

Robo de combustible "ha bajado enormemente” en Puebla: Miguel Barbosa 

El gobernador de Puebla, Miguel Barbosa, aseguró que el robo de combustible ha 

bajado enormemente en la entidad, ya que la Guardia Nacional vigila los ductos y 

tiene perfectamente claras sus obligaciones en este tema.  

"Ha bajado enormemente el robo a gasolina. No es marginal pero sí 5 veces más 

que el arranque del gobierno de nosotros. La detención de las bandas son hechos 

públicos, tenemos decenas de personas en la cárcel, grupo de sicarios y otros en 

huida". 

 

“Justicia no sólo es cárcel, es también reparar el daño”: Godoy 

Para atender los delitos de alto impacto, la Fiscalía General de Justicia (FGJ) 

contrató mil nuevos policías de Investigación, quienes se prepararon en el Instituto 

de Formación Profesional y Estudios Superiores, así como ministerios públicos 

especializados en investigación de homicidios y género, destacó su 

titular, Ernestina Godoy. 

Al participar en el curso “El Sistema de Enjuiciamiento Penal y la Labor Notarial”, la 

fiscal señaló que la dependencia no sólo investiga y procura justicia, sino que busca 

la protección y atención a las víctimas para que recuperen sus proyectos de vida. 

 

 

https://www.milenio.com/politica/reprocha-sheinbaum-derroche-de-alcaldes-quien-pompo
https://www.milenio.com/buscador?text=Claudia+Sheinbaum
https://www.milenio.com/politica/miguel-barbosa-asegura-robo-combustible-bajado-enormemente
https://www.24-horas.mx/2021/10/04/justicia-no-solo-es-carcel-es-tambien-reparar-el-dano-godoy/
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Rusia lanza dos misiles hipersónicos desde submarino 

Rusia lanzó como prueba el prototipo de un misil hipersónico desde un submarino 

nuclear por primera vez, informaron los militares este lunes. 

El submarino nuclear Severodvinsk lanzó dos misiles crucero 

Zircon contra objetivos artificiales en Mar de Barents, indicó en un comunicado 

el Ministerio de Defensa de Rusia. 

Explicó que el submarino lanzó un misil desde la superficie primero, y luego lanzó 

otro desde las profundidades. 

 

Coreas restablecen líneas para comunicarse 

Seúl.— Corea del Norte y del Sur restauraron este lunes su línea de comunicación 

transfronteriza, interrumpida desde agosto por decisión de Pyongyang, informó 

Seúl. 

El ministerio surcoreano de Unificación dijo en un comunicado que funcionarios de 

las dos Coreas intercambiaron la mañana del lunes su primera llamada telefónica 

desde agosto. “Con la restauración de la línea de comunicación Sur-Norte, el 

gobierno [de Seúl] considera que se creó una base para la recuperación de las 

relaciones intercoreanas”, agregó el ministerio. Asimismo, dijo el ministerio 

surcoreano, “el gobierno espera (...) reanudar rápidamente el diálogo y comenzar 

con discusiones prácticas para recuperar las relaciones intercoreanas”. 

 

Con éxito, Rusia prueba misil hipersónico desde un submarino; esto sabemos 

Rusia anunció el lunes haber experimentado con éxito un disparo de misil de crucero 

hipersónico Zircon desde un submarino, arma de un nuevo tipo que Moscú 

considera invencible y que genera inquietud en Estados Unidos. "La flota rusa probó 

por primera vez un misil hipersónico Zircon desde el submarino nuclear 

Severodvinsk", indicó el ministerio ruso de Defensa en un comunicado, asegurando 

que "el disparo es un éxito".  

 

 

 

  

https://www.excelsior.com.mx/global/rusia-lanza-dos-misiles-hipersonicos-desde-submarino/1475095
https://www.excelsior.com.mx/global/eu-presume-misil-hipersonico-que-supera-cinco-veces-la-velocidad-del-sonido/1473850
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://www.milenio.com/internacional/rusia-prueba-exito-misil-hipersonico-submarino
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ESTRICTAMENTE PERSOANL 

RAYMUNDO RIVAPALACIOS  

Los ‘Pandora Papers’ tocan a Palacio Nacional 

El 4 de abril de 2016, Andrés Manuel López Obrador hizo una de esas declaraciones 

que jamás debió pensar que se le revertirían. En un mitin en Tlaxcala, en el 

momento donde estaba en lo más alto el escándalo de los Panama Papers, la 

investigación periodística global sobre el uso de paraísos fiscales de políticos, 

empresarios y celebridades donde aparecían varios mexicanos, afirmó que el SAT 

debía investigarlos porque, sin duda, se trataba de lavado de dinero. Cinco años 

después un búmeran llamado Pandora Papers le ha pegado en la cabeza. 

El Consorcio Internacional de Periodistas de Investigación, que coordinó durante 

más de un año con el mayor sigilo una investigación con 150 medios en el mundo 

–incluidos tres mexicanos y uno latinoamericano–, dio a conocer este domingo casi 

2 millones de documentos sobre operaciones de líderes, funcionarios y políticos en 

91 países, que utilizaron paraísos fiscales para ocultar operaciones financieras. No 

todos de quienes aparecen en esa lista incurrieron en delitos, pero sí hay quienes 

actuaron al margen de las leyes de sus países, incluidos algunos prominentes 

mexicanos, muy cercanos al presidente López Obrador. 

 

 

ACTIVO EMPRESARIAL 

JOSÉ YUSTE 

Ramírez de la O y el sí poder crecer al 4.1%: Nayarit, Tulum, Istmo, parques 

industriales... 

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, desde luego buscará mantener 

la estabilidad fiscal sin endeudamiento, pero, sobre todo, buscará crecer. Y lo 

sustenta con datos interesantes, como el megadesarrollo turístico que viene para 

Nayarit, las nuevas inversiones en el Istmo, el aeropuerto de Tulum y, desde luego, 

las inversiones por límite de capacidad de la planta productiva. Vayamos por partes. 

DESARROLLO NAYARIT, SÍ VA 

Ramírez de la O sí trae el despliegue de algo que parecía olvidado. Y por buenas 

razones se va a reactivar en serio: el desarrollo de toda la región de Nayarit. 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2021/10/04/los-pandora-papers-tocan-a-palacio-nacional/
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/ramirez-de-la-o-y-el-si-poder-crecer-al-41-nayarit-tulum-istmo-parques-industriales


                                                                                                                                                                                    

54 
 

 

La economía informal y la nueva propuesta fiscal 

 

 

La vasta red de Sergio Castro, el verdadero ‘Rey del Outsourcing’ 

NACIDO EN OAXACA, en el seno de una familia humilde, Sergio Castro López, hijo 

del hojalatero Martín Castro y de Manuela López, egresado como contador público 

de la Universidad Regional del Sureste, es el verdadero ‘Rey del Outsourcing’. 

Millonario gracias a su tenacidad, Castro López, el ‘Papi lindo’, fue el pionero en la 

implementación en el país de esquemas fiscales agresivos que facilitaron por casi 

dos décadas la evasión de impuestos a empresas, sindicatos y gobiernos de los 

tres niveles. 

 

SACAPUNTAS 

Relaciones peligrosas 

Además de algunos personajes que se mencionan en los Papeles de Pandora, nos 

dicen que quienes deben estar muy preocupados son el exgobernador 

michoacano Silvano Aureoles y el actual mandatario de Coahuila, Miguel Riquelme, 

por su cercana relación con Víctor Manuel Álvarez Puga, investigado por la FGR, 

como facturero y evasor de impuestos. 

https://www.noroeste.com.mx/colaboraciones/la-economia-informal-y-la-nueva-propuesta-fiscal-BY1450672
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/01/la-vasta-red-de-sergio-castro-el-verdadero-rey-del-outsourcing/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/10/4/sacapuntas-341097.html
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FRENTES POLÍTICOS 

Frentes Políticos 

1.  Ayuda puntual. Tras el paso del huracán Grace, Miguel Barbosa, gobernador de 

Puebla, informó que se han destinado 200 millones de pesos para atender a las 

miles de personas afectadas. Durante la presentación del Plan de Apoyo a Personas 

Afectadas por el huracán Grace, encabezada por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, Barbosa destacó las acciones que se hacen en Puebla para apoyar 

a los damnificados. De acuerdo con la Coordinadora Nacional de Protección Civil, 

en Puebla, 69 municipios, mil 356 localidades, 17 mil 916 viviendas y 71 mil 664 

personas resultaron afectados, pero la buena relación del mandatario con el 

gobierno federal, se utiliza en beneficio de los poblanos. Sin fuga de recurso. 

2. Estilo y resultados. Omar García Harfuch, secretario de Seguridad Ciudadana 

capitalino, aseguró que se trabaja con la Fiscalía de la CDMX y con otras 

instituciones que ayudan a mejorar la vida de los ciudadanos y, por lo mismo, bajan 

los índices de criminalidad. El funcionario destacó que el 20 de marzo de 2020 se 

le otorgó la facultad de investigación para la SSC, lo cual acabó con cerca de 100 

años de operar como actores que prevenían los hechos delictivos. Esto evitaba que 

los oficiales pudieran actuar más allá de detener a los criminales en flagrancia. Hoy 

el círculo se cierra gracias a una estrategia bien definida. Funcionarios hay que dan 

para mucho más, como él.  

 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

Doscientos años de la Armada de México 

Bajo la advocación de San Jerónimo, el navío Asia salió del Real Astillero de La 

Habana en 1789. 

Los historiadores lo describen como uno de los más veloces de su tiempo, cosa que 

demostraría alcanzando y capturando diversos barcos ingleses en el Caribe. Por 

singulares motivos, se convertiría en uno de los primeros buques de la Armada de 

México, que hoy cumple 200 años de fundada.   

Cuatro años después de su botadura, el Asia, de 64 cañones, tuvo su primer éxito 

en batalla. Participó en la flotilla que expulsó a los franceses de Cerdeña, en la 

Guerra del Rosellón. 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1475074
https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio/doscientos-anos-de-la-armada-de-mexico/1475065
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Nuevas autoridades y empoderamiento criminal 

Si se necesitaba un ejemplo más del empoderamiento de los grupos criminales en 

todo el país y de su creciente relación con un poder político en franca subordinación 

a éstos en buena parte del país, lo ocurrido entre jueves y vienes lo demuestra con 

claridad. 

En Acapulco fue incendiada la discoteca Baby’O, un icono de la noche acapulqueña. 

Tres hombres ingresaron al local con bidones de gasolina y le prendieron fuego: las 

cámaras de seguridad lo exhiben con claridad. La primera reacción del gobierno 

estatal, sin conocer todavía los videos, fue decir que el siniestro había sido causado 

por un corto circuito. De la nueva presidenta municipal que había asumido ese 

mismo día ni sus luces. ¿Fue el incendio de la discoteca una advertencia de la 

delincuencia organizada a las nuevas autoridades locales? Todo parece indicarlo. 

 

ALICIA SALGADO 

Contrarreforma energética 

Entender las diferencias en la estrategia legislativa del presidente Andrés Manuel 

López Obrador, y de quienes a lo largo de muchos periodos legislativos aprendieron 

a subir el tono, negociar, frenar y usar, puede hacer la diferencia para evitar sendos 

procesos de indemnización que están incorporados en la propuesta de reforma 

constitucional hecha pública el viernes por el presidente y su secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López. 

A diferencia de la iniciativa que el Presidente presentó al Congreso en febrero de 

este año para reformar la Ley de la Industria Eléctrica, esta iniciativa no fue 

presentada como iniciativa preferente, por lo que no hay un plazo predeterminado 

para que se vote. 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/nuevas-autoridades-y-empoderamiento-criminal/1475064
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/contrarreforma-energetica/137841
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/contrarreforma-energetica/137841
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EL CONTADOR 

El Contador 

Samsung, que encabeza en México Sang Jik Lee, está de estreno, pero no de 

productos, sino porque recién abrió las puertas de su nueva casa en la colonia 

Anzures, en la capital del país. En este espacio la compañía muestra cómo todos 

sus productos conviven con las familias, desde televisores y celulares, hasta todo 

tipo de electrodomésticos, creando un ecosistema completo. Esta casa de muestra 

estará abierta sólo por dos semanas. Aquí, el público podrá conocer la oferta de 

este 2021, sobre todo ahora que se aproxima el Buen Fin. Destaca, además, su 

nueva tablet Fan S7 Fan Edition, la cual incluye funciones multitarea y puede servir 

como un controlador de todos los equipos de la compañía. 

 

MARICARMEN CORTÉS 

Compras de reservas para pagar deuda: RRO 

El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, nos reveló en entrevista 

exclusiva que la compra de 7,000 mdd de reservas que realizó el gobierno federal 

al Banco de México no se utilizarán para el pago de vencimientos de la deuda de 

Pemex, como se había especulado, sino el de la deuda externa en este año y 

principios de 2022. 

Explicó que prefirieron anticiparse con la compra de dólares porque en los meses 

de septiembre y octubre se registran, tradicionalmente, presiones en los mercados 

y no quisieron esperar al último momento. Y, en efecto, ayer, cuando se realizó la 

transacción, el dólar estaba abajo de los 20 pesos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/137838
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/137838
https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/compras-de-reservas-para-pagar-deuda-rro/137839
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TRASCENDIÓ 

Trascendió 

Que la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, encabezada por 

el priista Rubén Moreira, aprobará hoy el calendario de comparecencias de los 

secretarios de Estado como parte de la glosa del tercer Informe de gobierno. El 

primer turno al bat corresponde al titular de Gobernación, Adán Augusto López, 

quien se ha convertido en una especie de “supersecretario”, pues opera la liberación 

de presos enfermos y torturados, desactivó inconformidades de varios 

gobernadores y hasta logró sentar a la mesa a Claudia Sheinbaum y Ricardo 

Monreal para cerrar filas en torno a la agenda legislativa de CdMx y del proyecto de 

la 4T. Todo esto en poco más de un mes que lleva en el cargo. 

Que la dirigencia de Morena regaló cerca de 300 ejemplares de A la mitad del 

camino, el reciente libro del presidente Andrés Manuel López Obrador, a integrantes 

del partido en Ciudad de México tras la plenaria en la que rindieron protesta, aunque 

eso sí, los dirigentes dejaron tarea a los militantes: que estudien el contenido de la 

obra y lo difundan entre las personas a las que irán a visitar casa por casa. 

 

CARLOS PUIG 

Ahora sí, AMLO arranca la campaña por el 24 

El viernes pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador presentó su 

anunciada reforma al sector eléctrico del país. Una especie de contrarreforma a las 

múltiples modificaciones que el sector ha tenido en los últimos lustros. 

En estos días y las próximas semanas leeremos y discutiremos todos los análisis 

económicos necesarios, sus consecuencias, su compatibilidad o no con el T-MEC, 

se harán predicciones de si la iniciativa llegará o no a juntar los votos necesarios en 

el Congreso para modificar la Constitución. 

 

HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

México y su España imaginaria 

La querella histórica de México con España tomó el peor rumbo imaginable con la 

intervención del ex presidente español, José María Aznar. 

El deslucido capote de los agravios mexicanos ofrecido a una plaza sin toro obtuvo 

la embestida de Aznar. Resultado: mal capote, mal toro, mala suerte. 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1149
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1149
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/ahora-si-amlo-arranca-la-campana-por-el-24
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/ahora-si-amlo-arranca-la-campana-por-el-24
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mexico-y-su-espana-imaginaria
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/mexico-y-su-espana-imaginaria
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CARLOS MARIN 

Los 43: sorpresivo manotazo de AMLO 

Las conversaciones entre policías de Iguala y el líder de Guerreros Unidos Gildardo 

López Astudillo, El Gil o El Cabo Gil, interceptadas hace siete años por el Ejército 

(unas horas antes de que los normalistas de Ayotzinapa fueran victimados) hacen 

polvo las patrañas que desde entonces esgrimen el Grupo Interdisciplinario de 

Expertos Independientes, los centros Tlachinollan y Pro de Derechos Humanos, la 

comisión de la verdad y la fiscalía especial de la 4T, para quedar una única certeza: 

Los 43 fueron asesinados por esa narcobanda y por nadie más. 

El mérito de la revelación que confirma lo ya sabido es del presidente López 

Obrador, único que podía ordenar hacer público uno de los secretos que atesora la 

Secretaría de la Defensa Nacional por ser el comandante supremo de las Fuerzas 

Armadas. 

 

 

CONFIDENCIAL 

Ahora van en San Lázaro por Piedra 

Una vez consensuada la petición de llevar al pleno de la Cámara de Diputados al 

presidente del INE, ahora los líderes parlamentarios enlistaron también a la titular 

de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Rosario Piedra Ibarra. No 

importa que su nombramiento es facultad sólo del Senado –a Lorenzo Córdova lo 

nombran los diputados–, en San Lázaro quieren citarla a que rinda cuentas de lo 

hecho, “y de lo no hecho”, en su gestión, en recomendaciones por desatención en 

salud, seguridad, educación, feminicidios… Además, nos cuentan, otra en la fila es 

la comisionada presidenta del INAI, Blanca Lilia Ibarra. 

A partir de hoy, la Secretaría de Salud comenzará a despachar desde Acapulco, 

Guerrero, como parte del proyecto de descentralización de la administración pública 

federal. El secretario Jorge Alcocer se ganó un punto; en cambio, quien perdió uno 

fue Delfina Gómez, titular de la SEP, quien tendría que haber cumplido con mudarse 

a Puebla en el marco del centenario de la dependencia, que se cumplió ayer. 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-43-sorpresivo-manotazo-de-amlo
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/los-43-sorpresivo-manotazo-de-amlo
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/10/04/ahora-van-en-san-lazaro-por-piedra/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/confidencial/2021/10/04/ahora-van-en-san-lazaro-por-piedra/
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ENRIQUE QUINTANA 

El plan de AMLO para que se apruebe la reforma eléctrica 

¿Cuál es la razón por la cual el presidente de la República envió al Congreso de la 

Unión una iniciativa de reforma constitucional que va a requerir de los votos de otros 

partidos para aprobarse? 

Aunque desde hace algún tiempo el presidente señaló que estaba pendiente la 

reforma para fortalecer a la Comisión Federal de Electricidad (CFE), pocos 

pensaban que podría llegar tan lejos como llegó. 

 

DARÍO CELIS 

Rescatan a Aeroméxico con 1,824 mdd 

LA REORGANIZACIÓN FINANCIERA de Aeroméxico, sujeta a la aprobación de la 

Corte de Quiebras del Distrito Sur de Nueva York, implica la entrada de hasta mil 

824 millones de dólares, entre deuda y capital. 

Como le informamos en su momento, un nuevo grupo de inversionistas desplazó a 

Apollo Global Managment y presentó cartas compromiso para capitalizar pasivos e 

inyectar recursos frescos. 

 

PABLO HIRIART 

Biden o Trump, una elección anticipada 

El viernes ocurrió algo insólito en este país: el presidente de la República acudió al 

Congreso para reunirse con los legisladores de su partido y discutir con ellos el 

paquete de infraestructura, a puerta cerrada y sin celulares. 

Fue un acto de humildad y de arrojo sin precedentes. 

Un acuciante imperativo de sobrevivencia política llevó a Joseph Biden a 

presentarse casi sin aviso en las puertas del Capitolio, porque en estos días se 

juega su reelección frente a Donald Trump en 2024. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/04/el-plan-de-amlo-para-que-se-apruebe-la-reforma-electrica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2021/10/04/el-plan-de-amlo-para-que-se-apruebe-la-reforma-electrica/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/04/rescatan-a-aeromexico-con-1824-mdd/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2021/10/04/rescatan-a-aeromexico-con-1824-mdd/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/10/04/biden-o-trump-una-eleccion-anticipada/
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/2021/10/04/biden-o-trump-una-eleccion-anticipada/
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Pepe Grillo 

Samuel y Mariana 

Nadie vio venir el triunfo de Samuel García. Al menos nadie en el año 2020. 

Entonces, las encuestas sostenían que Clara Luz Flores, la ex alcaldesa de 

Escobedo, ganaría sin despeinarse la gubernatura de Nuevo León.  

 Samuel aparecía en los sondeos en un lejano cuarto lugar, peleando con el 

candidato del PAN el farol rojo. 

 

 

Federico Arreola 

Pandora Papers: torpedo en la línea de flotación de la 4T. AMLO, salvar su proyecto 

“Problemas en el paraíso de los ricos”. Así encabezó La Jornada, ayer domingo en 

su página de internet, la información sobre los Pandora Papers. 

 “Los documentos filtrados revelan que muchos de los jugadores en el poder que 

podrían llevar a un fin a este sistema offshore mas bien se benefician de él —

ocultando activos en empresas y fondos encubiertos mientras sus gobiernos hacen 

poco para frenar un flujo global de dinero ilícito que enriquece a criminales y 

empobrece a países”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-samuel_y_mariana-1206118-2021
https://www.sdpnoticias.com/opinion/federico-arreola-pandora-papers-torpedo-en-la-linea-de-flotacion-de-la-4t-amlo-salvar-su-proyecto/
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Alejandro Páez Varela 

Medio sexenio 

El fin de semana, quizás forzado por las inercias de la sucesión adelantada por el 

Presidente de México, Marko Cortés, dirigente nacional del PAN, dio a conocer la 

lista de precandidatos de su partido, la mayoría gobernadores y varios de ellos muy 

cerca de dejar el cargo. Nombra a la Gobernadora de Chihuahua, María Eugenia 

Campos Galván; al Gobernador de Yucatán, Mauricio Vila Dosal; al de 

Guanajuato, Diego Sinhue Rodríguez; al de Tamaulipas, Francisco Javier García 

Cabeza de Vaca; al mandatario saliente de Querétaro, Francisco Domínguez; 

a Santiago Creel, vicepresidente de la Cámara de Diputados; al líder del PAN, Juan 

Carlos Romero Hicks, y a Ricardo Anaya Cortés. 

Me pareció una lista-de-buenos-deseos más que de presidenciables. Y además, 

una lista sin sorpresa, floja, que apenas retrata las figuras más sobresalientes del 

panismo en este momento. Aunque falta tiempo para el proceso electoral, la 

caballada –como solía llamársele– de los panistas es flaca y además, vulnerable. 

Al menos la mitad de ellos ha sido abiertamente señalado en expedientes por 

corrupción e incluso varios han librado hasta ahora la prisión por la inoperancia de 

la Fiscalía General de la República, pero no porque falte sustento a la investigación.  

 

 

Rozones 

Parece que Cuba no es feliz como la pintan 

Nos aseguran que la terca realidad alcanzó ayer a quienes consideran que en Cuba 

se vive con felicidad y existe la libertad de salir del país. Y es que ayer se confirmó 

que la mitad de la selección de beisbol que participó en el Mundial Sub-23 en 

Sonora, se fugó de la concentración y ya no volvió a La Habana.  

El caso tomó relevancia por la situación que prevalece en la isla, donde apenas el 

pasado 11 de julio miles de personas salieron a las calles en diversas ciudades para 

protestar por las condiciones económicas y políticas. El tema cubano también ha 

sido motivo de conversación aquí por la visita del presidente Miguel Díaz-Canel, 

quien tuvo una recepción especial de parte del gobierno antes del desfile por el 

aniversario de la Independencia. Por cierto que la desbandada de peloteros sería, 

según algunos periodistas especializados como Francys Romero, la mayor en los 

últimos años.   

https://www.sinembargo.mx/04-10-2021/4036384
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/parece-cuba-feliz-pintan-454081
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Javier Solórzano 

Migrantes, detención y contención 

En Tapachula y otras ciudades que reciben migrantes están esperando que se 

tomen decisiones desde el Gobierno federal que les permitan volver a su 

cotidianidad, la cual está a todas luces alterada. 

Si las cosas siguen en lo general igual, se debe a que no se han tomado decisiones 

sobre el qué hacer con los migrantes de no ser, particularmente con los haitianos, 

a quienes se les sube a aviones en Texas o Tabasco para mandarlos a Puerto 

Príncipe. 

 

Bibiana Belsasso 

El incendio del Baby'O 

Uno de los puntos icónicos del puerto de Acapulco ha sido desde los años setenta, 

la discoteca Baby’O, que era una parada obligada para quienes les gustaba la vida 

nocturna de uno de los destinos turísticos más famosos del país. 

El Baby’O era internacionalmente conocida, ahí se reunían políticos, artistas y 

deportistas de todo el mundo, así como la élite de la sociedad mexicana. 

 

Arturo Damm 

Opiniones 

Opiniones recogidas de redes sociales con relación a la propuesta de 

contrarreforma eléctrica de AMLO. 

“La contrarreforma eléctrica de @lopezobrador_ en dos palabras: UNA 

BARBARIDAD” 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/migrantes-detencion-contencion-454080
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/incendio-baby-454045
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/opiniones-454064
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Marco A  Mares 

Gobierno no pagará deuda de Pemex, por ahora 

El responsable de las finanzas públicas, Rogelio Ramírez de la O, tiene muy claras 

las claves de la estrategia económica. 

Confía plenamente en que continúan “soplando los vientos sobre las velas” de la 

economía nacional y es viable crecer al 4.1%; que el motor de la inversión privada 

nacional ya encendió; que  aunque justo, el presupuesto sí cubre los programas 

sociales; que la inversión en obras insignia ya está madurando; la inflación es 

coyuntural y que el gobierno mexicano no pagará, por ahora, las amortizaciones de 

la deuda de Pemex, aunque estará más cerca de la petrolera para aportar su 

perspectiva financiera. 

La gran Carpa 

Tren 

El Plan Integral de Atención para las familias de las 16 personas fallecidas por la 

inundación en el Hospital General de Zona con Medicina Familiar No. 5, en Tula de 

Allende, Hidalgo, en septiembre pasado avanza. Este contempla atención médica, 

psicológica, psiquiátrica, apoyos de gastos funerarios y apoyos para cubrir las 

necesidades de vivienda, alimentación y transporte. Hasta el momento se han 

otorgado 69 apoyos para subsistencia inmediata por 40,000 pesos a cada uno de 

los beneficiarios. Al día de hoy, el IMSS ha erogado 2 millones 760,000 pesos por 

este concepto, y los apoyos se otorgan por beneficiario y no por familia 

 

 

¿Será? 

Acuérdate de Acapulco… 

Parece que en el puerto todos ganan –claro, todos los políticos, porque la 

ciudadanía cada día padece más inseguridad–. Y es que al terminar su mandato al 

frente de un Gobierno morenista, la alcaldesa Adela Román regresó a su cargo 

como magistrada de Guerrero; y el exalcalde perredista Evodio Velázquez se sumó 

al gobierno morenista de Avelina López como asesor financiero… Nos dicen que lo 

que queda claro es que todo está tan revuelto que ya no se sabe quién con quién o 

quién contra quién, pues tanto Adela como Evodio son acusados de corrupción. 

¿Será? 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Gobierno-no-pagara-deuda-de-Pemex-por-ahora-20211004-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20211004-0026.html
https://www.24-horas.mx/2021/10/04/acuerdate-de-acapulco/
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Dinero 

A partir de este primero de octubre, la Ciudad de México estrena un nuevo equilibrio 

de fuerzas políticas: en contraste con 2018, cuando Morena tenía 11 de las 16 

alcaldías, esta vez la oposición ganó la mayoría con nueve, mientras Morena sólo 

siete. Después del descalabro electoral de la izquierda, menudearon los análisis. 

Uno de ellos se enfocó en los candidatos del morenismo; no todos eran buenos, por 

ejemplo, fue un error volver a postular a Víctor Romo en Miguel Hidalgo. También 

contó que el presidente Andrés Manuel López Obrador descuidara a su reserva de 

votos más importante del país. En la primera mitad de su gobierno visitó más veces 

Oaxaca que Xochimilco. 

Recientemente lo hemos visto en recorridos por la capital en compañía de la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum. Algunos lo han interpretado como que la está 

promoviendo como candidata presidencial. Antes de que crezca otra leyenda 

urbana, conviene aclarar que está haciendo campaña para recuperar al electorado 

de la Ciudad de México. Pronunciarse por Claudia tan temprano sería llevarla a la 

hoguera, como ya comenzó a verse con los ataques que recibió por la beca de 

Conacyt para su hija Mariana, un fuego que se extendería a lo largo de los casi dos 

años que faltan para que los partidos definan a sus abanderados para la 

presidencial.  

 

Astillero 

La apertura periodística de la caja de secretos financieros y fiscales alcanzó en 

México a tres segmentos bien definidos: grandes empresarios, cuyos historiales 

poca sorpresa provocan al saber las maniobras que realizan; a hijos y familiares de 

políticos del pasado, sobre todo priístas y panistas, y a figuras relevantes de la 

llamada Cuarta Transformación, en las cuales se ha centrado la atención mediática 

porque habría de suponerse que esos presuntos transformadores no recurrirían a 

ese tipo de prácticas, cobijadas por la legalidad pero sumamente indicativas de 

acciones inmorales de enriquecimiento y ocultamiento de fortunas. 

El caso de mayor contundencia en cuanto al cuatroteísmo corresponde a Julio 

Scherer Ibarra, cuya renuncia al cargo fue confirmada el pasado 2 de septiembre, 

entre especulaciones sobre su salida relacionadas con el desplazamiento de sus 

funciones que se prefiguraba con la llegada de Adán Augusto López Hernández a 

la Secretaría de Gobernación, pero también respecto a la presunta persistencia de 

un ánimo empresarial y de litigios particulares, además de indebidas promociones 

electorales. 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/04/opinion/010o1eco
https://www.jornada.com.mx/2021/10/04/opinion/012o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Papeles de Pandora: opacidad mundial 

Una investigación periodística internacional coordinada por el Consorcio 

Internacional de Periodistas de Investigación (ICIJ) ha puesto al descubierto una 

enorme red de empresas fantasma o de papel tras las cuales miles de 

personalidades políticas, empresariales, del espectáculo y de los deportes 

escondieron sus fortunas en paraísos fiscales. Figuran, entre muchos otros, los 

presidentes en funciones de Ecuador, Guillermo Lasso; Chile, Sebastián Piñera, y 

República Dominicana, Luis Abinader, así como Abdalá II, rey de Jordania; los de 

Kenia, Uhuru Kenyatta; Chipre, Nicos Anastasiades y Azerbaiyán, Ilham Aliyev, 

además de los primeros ministros de Pakistán, Imran Khan, y de la República 

Checa, Andrej Babis; el ex primer ministro británico Tony Blair, los ex presidentes 

Pedro Pablo Kuczynski (Perú), Porfirio Lobo (Honduras), César Gaviria y Andrés 

Pastrana (Colombia), Horacio Cartes (Paraguay), y Juan Carlos Varela, Ricardo 

Martinelli y Ernesto Pérez Balladares (Panamá). 

En el recuento de los millonarios proclives a esconder sus fortunas, aparecen 

también la cantante colombiana Shakira, el español Julio Iglesias, la modelo 

alemana Claudia Schiffer, el entrenador de futbol británico Pep Guardiola y el 

jugador indio de cricket Sachin Tendulkar. Figura también el ex director del Fondo 

Monetario Internacional Dominique Strauss-Khan y numerosos empresarios. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2021/10/04/edito
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DESBALANCE 

Bancos: ojo con compra de valores 

Nos dicen que el Consejo de Estabilidad del Sistema Financiero, que preside el 

secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, ya detectó que algunos bancos y 

casas de bolsa que operan en el país están comprando más valores 

gubernamentales que los inversionistas extranjeros. Eso significa que, sobre todo 

los bancos, están destinando recursos que captan del público a la compra de Cetes 

o bonos respaldados por el gobierno para sus portafolios de inversión, en lugar de 

dar crédito, algo que están obligados a hacer por ley. Justo para eso se aprobó la 

reforma financiera de 2014, nos recuerdan, para que la banca cumpla el objeto para 

el cual fue creada y apoye a la economía otorgando más y mejores créditos, en 

especial a empresas más chicas. Está por verse si hay sanciones, nos comentan. 

 

 

HISTORIAS DE REPORTEROS 

CARLOS LORET DE MOLA 

La FGR escala el pleito con científicos: los cita a declarar como imputados 

En los últimos días, científicos y académicos que fueron acusados por el gobierno 

federal de delincuencia organizada, han sido citados a declarar en calidad de 

imputados, a las oficinas de la fiscalía encargada de combatir a las bandas 

criminales del país. 

Según los documentos en nuestro poder, desde el pasado 30 de septiembre la FGR 

citó a declarar, ante la Fiscalía Especializada en Materia de Delincuencia 

Organizada (FEMDO), a varios de los 31 científicos que han sido acusados de 

delincuencia organizada. Según fuentes con acceso al caso, entre quienes 

recibieron el citatorio se encuentran al menos Julia Tagüeña Parga, Gabriela 

Dutrenit, José Franco, Rafael Pando, María Dolores Sánchez y Patricia Zúñiga, 

quienes forman parte de un grupo de 31 científicos, académicos y funcionarios a los 

que las autoridades acusan de corrupción y delincuencia organizada, y cuyo caso 

ha despertado indignación y solidaridad en México y otros países. 

 

 

 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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EN TERCERA PERSONA 

La filtración de la Sedena 

HÉCTOR DE MAULEÓN 

Bastó una sola decisión política del presidente de la República para que cayeran 

siete años de patrañas y se desnudaran algunas de las contradicciones, las 

distorsiones que enturbian desde su origen el espinoso caso Ayotzinapa. 

Luego de que EL UNIVERSAL dio a conocer que la Fiscalía General de la República 

mantenía ocultas declaraciones de militares, relacionadas con la desaparición de 

43 normalistas el 26 de septiembre de 2014, en Iguala, el presidente declaró que en 

su gobierno no existe opacidad y encargó a la Secretaría de Gobernación que 

liberara toda información ligada con esos hechos. 

Gobernación transparentó solo dos hojas. Su contenido, sin embargo, es volcánico. 

Se trata de dos intervenciones telefónicas realizadas por la Sedena. La primera, del 

26 de septiembre de 2014 (a la que me referiré aquí), es un intercambio de mensajes 

que el líder de Guerreros Unidos, Gildardo López Astudillo, El Gil, sostuvo la noche 

de la desaparición con un comandante de la policía de Iguala, Francisco Salgado 

Valladares, alias “Ignacio”. 

 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

MARIO MALDONADO 

PRIMor va por reforma eléctrica; Bartlett, eclipsado 

Como lo prometió el presidente Andrés Manuel López Obrador, antes de terminar 

septiembre envió su iniciativa de reforma al sector eléctrico, la cual busca devolverle 

a la CFE el monopolio de la electricidad y marginar a los jugadores privados. 

Para lograr su objetivo, el partido del Presidente y sus aliados necesitan una parte 

de los votos de la oposición en la Cámara de Diputados y en la de Senadores, los 

cuales pueden obtener únicamente si el PRI va en bloque con Morena, el PT y el 

Verde Ecologista. 

La gran pregunta es si el PRI, de Alejandro Moreno, Rubén Moreira y Miguel Osorio 

Chong, doblará las manos y se unirá al bando que apoyará la iniciativa del 

presidente López Obrador, toda vez que los tres representantes del Revolucionario 

Institucional tienen amplios expedientes en las instancias de procuración de justicia 

de la 4T. 

 

https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
https://eluniversal.pressreader.com/el-universal
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CAPITANES 

Caídas bancarias 

Aunque algunos quieran pensar que las bancarrotas de Banco del Ahorro Famsa y 

Accendo Banco tienen como raíz la crisis económica, la realidad es que en ambos 

casos el problema fue más bien un mal manejo del negocio. 

Como recordará, en el caso de Banco del Ahorro Famsa, que se declaró en 

bancarrota en junio de 2020, las autoridades argumentaron bajo nivel de 

capitalización y malas prácticas como gestión de riesgos inapropiada y créditos 

otorgados a personas relacionadas del grupo por encima de los límites regulatorios. 

 

Para Accendo Banco, año y medio después, el problema fue una acelerada caída 

en los niveles de capitalización y liquidez e incumplimientos con la autoridad 

financiera. 

 

Pero en este último caso, la historia incluye además el bloqueo de cuentas por parte 

de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) para el director del Banco, Francisco 

Javier Reyes de la Campa, y sus dos hermanos, por sospechas de lavado de dinero. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

 

LA INICIATIVA de reforma eléctrica que presentó Andrés Manuel López Obrador es 

lo que México necesita... dijo nunca nadie. Salvo los acólitos morenistas, no ha 

habido un solo organismo empresarial o ecologista; ni académicos o expertos que 

apoyen la propuesta del Presidente. 

 

DE HECHO ha sido al revés: apenas concluyó la mañanera en que se presentó la 

iniciativa, el viernes se desplomaron los mercados nacionales, tanto la BMV como 

la Biva. Es decir, la idea de la expropiación encubierta del sector eléctrico no sólo 

no gustó a los inversionistas, sino que los puso nerviosos y con ganas de salir 

corriendo. Hoy se verá si ya se tranquilizaron. 

 

LA GRAN DUDA ante esto es si realmente López Obrador cree que puede concretar 

una regresión de tal tamaño o si simplemente está, como los magos, distrayendo al 

público para que no se fije en lo verdaderamente importante. Cualquiera de las dos 

opciones es preocupante. 

https://www.reforma.com/capitanes-2021-10-04/op213368
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2021-10-04/op213402
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

La contrarreforma 

TOLUCA.- No sorprende que el gobierno no quiera que la Comisión Federal de 

Electricidad tenga que competir con los privados. En agosto, la CFE registró un 

costo unitario de 1,687 pesos por megavatio/hora, mientras que los productores 

independientes generaron a 861 pesos el MWh. En las subastas de largo plazo, el 

costo unitario de energías intermitentes (eólica y solar) fue de 377 pesos por MWh. 

No hay otros datos. Son las cifras de la Comisión Reguladora de Energía (CRE) que 

el gobierno ya controla completamente. 

 

La CFE no tiene capacidad para enfrentar a los privados. Esta "empresa de clase 

mundial", como la caracterizaba el gobierno, solo era competitiva frente al desastre 

de Luz y Fuerza del Centro. No puede derrotar a los verdaderos productores de 

clase mundial. Por eso el gobierno impulsa una contrarreforma que le evite competir. 

 

DENISE DRESSER 

Necrofilia neopopulista 

El atavismo disfrazado de patriotismo. La destrucción disfrazada de transformación. 

La defensa de la depredación estatal disfrazada de defensa de la soberanía 

nacional. Esa es la irracionalidad detrás de la reforma eléctrica propuesta, y de un 

sinnúmero de decisiones enraizadas en lo que Moisés Naím llama la "necrofilia 

ideológica". El enamoramiento de López Obrador con las ideas muertas; el 

apasionamiento con lo que ya se probó y no funcionó, tanto en México como 

América Latina. Su gobierno no pavimenta una carretera al futuro; recorre la vieja 

ruta de terracería de vuelta al pasado. Como si el país fuera el mismo que cuando 

Lázaro Cárdenas expropió el petróleo y apostó a la reforma agraria. Como si no 

hubiera un nuevo entorno global post-pandémico y una vasta disrupción económica 

y tecnológica, de la cual México no podrá formar parte si continúa enquistándose. 

En lugar de reaccionar con destreza, AMLO se dedica a rendirle pleitesía a los 

muertos en vida. 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/la-contrarreforma-2021-10-04/op213404
https://www.reforma.com/necrofilia-neopopulista-2021-10-04/op213406
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

¿Quién está pensando en el 24? 

Yo no sé quién está pensando en el 24…; quien piense eso, pues no sé en qué está 

pensando.”, soltó hace unos días Claudia Sheinbaum. Y bueno, pues con la 

novedad de que son muchísimos los que están pensando en el 2024 (incluida ella, 

por supuesto). Desde el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 

para abajo. 

¿Acaso no respondió a la pérdida de la mitad de la Ciudad de México —y lo que 

ello implica para la elección del 2024— buena parte de los reacomodos que se han 

dado a últimas fechas? La designación (desde Palacio Nacional) de Martí 

Batres como secretario de Gobierno de la CDMX es también con vista al 24 —a 

nivel local y federal— para rehacer Morena en el centro del país y restablecer su 

control territorial. 

El encuentro al que asistió obligada Sheinbaum con Ricardo Monreal para 

restablecer el diálogo entre ellos y ser advertidos por el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, que Morena peligraba —tanto en la elección 

presidencial como en la de la CDMX—, si mantenían el conflicto entre ellos, ¿acaso 

no fue también pensando en el 24? 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2021/10/4/quien-esta-pensando-en-el-24-341091.html

